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К О Л О Н К А  Р Е Д А К Т О Р А

Мне сразу вспоминаются слова Иисуса Христа о Себе.  
Он говорит: «Я – дверь: кто войдёт Мною, тот спасётся».

Иисус – дверь к сердцу Отца Небесного! И она, в отли-
чие от нашего сердца, открыта! Он приглашает каждого, же-
лающего иметь мир с Богом, войти этой дверью и найти то,  
к чему так стремится человеческое сердце. 

Этой теме мы посвятили номер журнала, который вы 
держите в руках, уважаемые читатели. Думаю, что вы обра-
тите внимание на несколько материалов Николая Воднев-
ского. В этом году мы отмечаем его столетний юбилей.

Благословенного вам чтения!
Если вы вошли этой дверью, на-

пишите нам о том, как вы это пере-
жили. Если ещё не вошли и не знае-
те, как это сделать, пишите также, –  
мы будем рады вам помочь.

умаю, что все христиане знают картину, на кото-
рой изображён Иисус Христос с терновым вен-
цом на голове, с горящим светильником в левой 
руке. Стоит Он перед дверью какого-то запу-

щенного дома и стучит. Видно, что стучит тихо. Не кулаком.  
И видно, что ждёт…  

Картина «Светоч мира», оригинал, написана в 1854 году 
известным английским художником Уильямом Холманом 
Хантом. С тех пор она копировалась в разных вариантах мно-
гими художниками. 

Друг, который наблюдал за работой художника, сказал 
ему однажды: 

– Ты сделал ошибку! 
– Какую?
– Ты нарисовал дверь без ручки.
– Нет, – ответил художник, – у этой двери ручка изнутри.
Нет сомнения, что художник имел в виду, изображая 

дверь без ручки: только сам человек может открыть своё 
сердце Иисусу Христу. Таким видит человека Иисус Христос: 
с заросшей бурьяном, давно не открывавшейся дверью 
сердца. 

Иисус желает войти в наш дом и Cвоим приходом при-
нести устройство, мир, порядок, радость, надежду… Он же-
лает с нами сидеть за одним столом!



Константин БАЛЬМОНТ

Между временем и вечностью, 

Как над брызнувшей водой, 

К нам заброшен бесконечностью

Мост воздушно-золотой, –

Разноцветностью играющий, 

Видный только для того, 

Кто душою ожидающей

Любит Бога своего, –

Кто, забыв своё порочное, 

Победил громаду зол, 

И, как радуга непрочная, 

Воссиял – и отошёл.



П Р О П О В Е Д Ь

Каково же условие для входа в Цар-
ство Божье? Что Иисус говорит об 
этом? Он разъясняет это в двух прит-
чах. «Ещё подобно Царство Небесное 
сокровищу, скрытому на поле, – гово-
рит Иисус, – которое, найдя, человек 
утаил, и от радости о нём идёт и про-
даёт всё, что имеет, и покупает поле 
то» (Мф. 13:44). Вслед за этой Господь 
сразу же рассказал и другую притчу, 
повторяющую и ещё более подчёр-
кивающую основную мысль: «Ещё по-
добно Царство Небесное купцу, ищу-
щему хороших жемчужин, который, 
найдя одну драгоценную жемчужину, 
пошёл и продал всё, что имел, и купил 
её» (Мф. 13:45–46).   

Притчи, как правило, имеют очень 
простую схему и иллюстрируют основ-
ную идею, которую рассказывающий 
старается донести до слушателей. В чём 
основной смысл данных притч? 

о время земного служения 
Христа многие люди следо-
вали за Ним. Многотысяч-
ные толпы с наслаждением 

слушали Его проповеди и наставле-
ния, искали помощи, совета, исцеле-
ния, решения личных и общественных 
проблем. 

Иисус сказал: «Ищите же прежде 
Царства Божьего и правды Его, и это 
всё приложится вам» (Мф. 6:33). 

Что такое Царство Божье? Как вой-
ти в Него? Как в нём жить? Господь 
говорит: «Ищите…» Но, чтобы ис-
кать, нужно знать, что ищешь, не так 
ли? Давайте спросим у Самого Хри-
ста, что такое Царство Божье? В своё 
время с этим вопросом подходили  
к Нему фарисеи. «Быв же спрошен 
фарисеями, когда придёт Царство Бо-
жие, отвечал им: „Не придёт Царство 
Божие приметным образом, и не ска-
жут: ‚Вот, оно здесь‘ или: ‚Вот там‘. Ибо 
вот, Царство Божие внутри вас есть“»  
(Лк. 17:20–21). 

Итак, что такое Царство Божье? 
Царство Божье – это Сам Иисус!  
Он – Царь. Где Он, там и Его Царство.

Не так давно моя супруга искала 
пароочиститель, чтобы навести по-
рядок в ванной комнате, но никак не 
могла его найти. Она смотрела везде, 
где он мог быть, – безрезультатно! 
Уже отчаявшись обнаружить нужную 
вещь, вдруг случайно увидела его  
в гараже. Он лежал на самом видном 
месте, мимо которого она несколь-
ко раз проходила, но, не ожидая его 
здесь найти, просто не замечала!  
Легче искать, если не только знаешь, 
что ищешь, но и знаешь, где искать.

Поскольку Царство Божье, поми-
мо всего прочего, является Лично-
стью, это означает, что речь идёт об 
отношениях с этой Личностью, то есть 
с Иисусом. С Самим Царём.

Тут мы подходим ко второму во-
просу: как войти в Царство Божье? 
Если Царство Божье – это Личность, 
то что значит: «войти в него»? Какие 
ответы приходят на ум? Рождение 
свыше? Правильно. Мы, христиане, 
знаем: чтобы стать чадом Божьим, по-
пасть на небеса, получить прощение 
грехов, нужно родиться свыше. Так го-
ворит не кто иной, как Иисус Христос. 

В Царство Божье мы не можем 
войти на своих условиях, со своими 
представлениями, с нашим «доморо-
щенным» богословием. Бог не удовлет-
воряется частичным посвящением! 
Бог требует всего! Отдайте всё под Его 
власть! В этом и заключается смысл. 
Нет таких сфер нашей жизни, которые 
бы Его не касались. Поэтому для того, 
чтобы войти в Его Царство, нужно 
принять Его господство и отдать всё, 
чем мы являемся и что имеем, под Его 
руку. В подтверждение этому – текст 
Священного Писания из Первого по-
слания Иоанна (4:15): «Кто исповедует, 
что Иисус – Сын Божий, в том пребы-
вает Бог и он в Боге».

Как мы можем войти в Царство 
Божье, если оно – Личность? Вот от-
вет. Иисус говорит: «Кто любит Меня, 
тот соблюдёт слово Моё; и Отец Мой 
возлюбит его, и Мы придём к нему  

Однако затем Он призывает: «Ищите 
Царства Божьего...» Чтобы войти в это 
Царство, нужно признать Иисуса Ца-
рём, принять Его гражданство и поко-
риться Его правлению.

Все мы наблюдаем в последнее 
время усиление миграционных по-
токов. Люди переезжают из страны 
в страну, с континента на континент. 
Отказываются от гражданства одного 
государства и получают гражданство 
другого. Иммигрант должен принять 
законы новой родины. И не важно, 
нравятся они ему или нет. Он также 
должен знать конституцию. Эти тре-
бования обязательны. 

Если, например, кто-нибудь жела-
ет стать членом церковной общины, 
такому человеку необходимо принять 
церковные правила: родиться свыше, 
креститься, а также согласиться с цер-
ковным уставом.
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П Р О П О В Е Д Ь

вот первая заповедь! Вторая подобна 
ей: „Возлюби ближнего твоего, как са-
мого себя“. Иной, большей этих, запо-
веди нет».

Вот она, Конституция Царства Божь-
его, по которой мы призваны жить. 
Призваны, но способны ли? Мы, люди, 
даже при самых лучших условиях, 
данных нам Богом, не можем любить 
так, как говорит Библия, потому что 
мы стопроцентные эгоисты. Эгоист 
хочет только иметь, а не давать, толь-
ко властвовать, а не служить.

Почему же мы можем быть уве-
рены, что призыв Иисуса искать 
Царство Божье не напрасен? Что мы 
можем его найти, можем в него вой-
ти и… можем в нём жить? Речь идёт 
о любви – основном законе Царства 
Божьего, – которая исходит от Бога. 
Она выдерживает до конца, никогда 
не останавливается, справляется с по-
вседневной жизнью. 

Что говорит об этом Слово Божье? 
Вот текст, который следовало бы всем 
нам выучить наизусть. Когда-то в шко-
ле мы учили стихи Пушкина, Лермонто-
ва, Маяковского, но этот – гораздо важ-
нее. И не для оценки на уроке или на 
экзамене по литературе, а для жизни, 
вечной жизни: «Итак, оправдавшись 
верой, мы имеем мир с Богом через 
Господа нашего Иисуса Христа, через 
Которого верой и получили мы до-
ступ к той благодати, в которой стоим 
и хвалимся надеждой славы Божией. 
И не этим только, но хвалимся и скор-
бями, зная, что от скорби происходит 
терпение, от терпения – опытность,  
от опытности – надежда, а надежда 
не постыжает, потому что любовь Бо-
жия излилась в сердца наши Духом 
Святым, данным нам. Ибо Христос, 
когда ещё мы были немощны, в опре-
делённое время умер за нечестивых. 
Ибо едва ли кто умрёт за праведника; 
разве за благодетеля, может быть, кто  
и решится умереть. Но Бог Свою любовь  
к нам доказывает тем, что Христос умер 
за нас, когда мы были ещё грешниками. 
Поэтому тем более ныне, будучи оправ-
даны кровью Его, спасёмся Им от гне-
ва. Ибо если, будучи врагами, мы при-
мирились с Богом смертью Сына Его, 
то тем более, примирившись, спасёмся 
жизнью Его» (Рим. 5:1–10).

и обитель у него сотворим» (Ин. 14:23). 
И совершенно конкретно звучит это  
в 17-й главе Евангелия от Иоанна (стих 
23). «Я в них, и Ты во Мне», – говорит 
Христос о верующих в Него и о Боге.

И вот мы подошли к третьему во-
просу: как нам жить в Божьем Цар-
стве? 

Три вещи, на которые необходимо 
обратить внимание и которые, со-
гласно Писанию, имеют значение для 
жизни в Царстве Христа. Прочтите 
13-ю главу Первого послания к корин-
фянам. Здесь отметим лишь 13-й стих: 
«А теперь пребывают эти три: вера, 
надежда, любовь; но любовь из них 
больше».

Вера – это то, что спасает нас и оп-
равдывает пред Богом. Она снимает 
страх перед Ним, потому что через 
веру в Иисуса Христа мы познаём 
себя, мир вокруг нас и Его Самого.

Надежда – это то, что даёт нам силы 
выстоять, потому что мы знаем, куда 
идём, и знаем, что наша нынешняя 
жизнь, какой бы прекрасной или труд-
ной она ни была, является лишь увер-
тюрой, прелюдией к вечности.

Любовь является основным зако-
ном, Конституцией Царства Божьего. 
Она пребывает вечно и никогда не 
перестаёт. В Библии написано, что «Бог 
есть любовь». «И мы познали любовь, 
которую имеет к нам Бог, и уверовали 
в неё. Бог есть любовь, и пребываю-
щий в любви пребывает в Боге, и Бог  
в нём» (1 Ин. 4:16). Иисус говорит об 
этом также в Евангелии от Марка 
(12:29–31): «Первая из всех заповедей: 
„Слушай, Израиль! Господь, Бог наш, 
есть Господь единый; и возлюби Госпо-
да, Бога твоего, всем сердцем твоим,  
и всей душой твоей, и всем разумени-
ем твоим, и всей крепостью твоей“ –  
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М А Л А Я  К А Ф Е Д Р А

Несомненно, Иисус был лучшим проповедни-
ком. Он говорил от первого лица: «Я есмь…» 
Он не просто знал суть Евангелия, Он был 
Евангелием. Также Он хорошо знал сердца 

людей и состояние их умов, то есть знал, как с ними гово-
рить. И всё же люди с трудом понимали смысл Его слов. 
Иисус никогда не раздражался в ответ на неуместные во-
просы или странную реакцию, Он был предельно терпе-
лив со Своими слушателями. Если было нужно, Он повто-
рял, напоминал, пересказывал другими словами. 

Открывая Себя и объясняя суть Евангелия, Иисус ис-
пользовал разные образы, хорошо знакомые для людей 
того времени. Иногда Он пояснял одну и ту же мысль раз-
ными иллюстрациями. Так, продолжая говорить о Себе как 
о добром Пастыре, Иисус обращается к образу двери.

«Истинно, истинно говорю вам, что Я – дверь овцам. 
Все, сколько их ни приходило предо Мной, – воры и раз-
бойники; но овцы не послушали их. Я – дверь: кто войдёт 
Мною, тот спасётся; и войдёт, и выйдет, и пажить най-
дёт» (Ин. 10:7–9). Он есть тот добрый Пастырь, который 
стоит у входа в овчарню, пересчитывает своих овец, про-
веряет их, пропускает внутрь. Мимо него не проскочит 
волк или вор. Овцы могут быть спокойны, они под на-
дёжной охраной. Стоит только пройти через знакомую 
дверь – и ты дома. 

Вне этой двери – мрак и опасность. Вокруг есть не-
мало лжепастырей, голоса которых звучат соблазни-
тельно. Они ничего не дают, только забирают. Лучше не 
блуждать, лучше быть дома. Лучше не искать приклю-
чений и не слушать завлекающие голоса. Есть только 
одна дверь, за которой ты в безопасности. 

Здесь Иисус говорит о Своей исключительности.  
«Воров и разбойников», т. е. лжепастырей и лжеучите-
лей, очень много. А Он – единственный добрый Пастырь. 
Дверей много, но за всеми ними – грабёж и смерть.  
А за Его дверью – спасение и жизнь вечная. 

Когда люди в панике, вынуждены искать убежище 
в других городах и даже странах, они не знают, куда 
бежать, кого слушать, к кому обратиться за помощью. 
Мало кто знает, кому в такой ситуации можно доверять. 
Многие становятся добычей «воров и разбойников» – 
грабителей, мародёров, торговцев людьми, насильни-
ков, жуликов. На фоне этой растерянности евангель-
ские церкви стали настоящим убежищем. Многие люди 
переступают церковный порог впервые в жизни. Они 
ищут Божьей защиты, безопасного места, спасения от 
страха. Входя в церковь, они точно знают: здесь поза-
ботятся, не обманут, скажут правду, здесь присутствует 
Бог. Как хочется, чтобы этот опыт обращения к Богу за 
первой помощью изменил людей навсегда, чтобы они 

Вальдемар ЦОРН

Что это значит для всех нас прак-
тически? Чтобы найти Царство Божье, 
нам нужно знать, что мы ищем. Мы 
ищем не удовлетворения наших нужд, 
здоровья, верующей жены или мужа, 
благополучия и защиты, а ищем Иису-
са Христа. Его присутствия. Его жиз-
ни и власти. Его одного. Чтобы войти  
в Царство Божье, нам нужно принять 
Его условия. Другого пути просто-
напросто нет. Иначе это не было бы 
Царством Божьим, если бы каждый 
вносил туда то, что ему кажется важ-
ным. То есть нам нужно посвятить себя 
Иисусу Христу без остатка, полностью 
отдаться Его власти. Только в таком 
случае «остальное приложится». 

Найти, войти в Царство Божье 
и жить там можно только по зако-
нам этого Царства. Они простые: 
любить Бога больше всего на свете 
и людей, как самих себя. Это – Кон-
ституция вечного Царства. Верую-
щих в Него Бог делает на это спо-
собными, излив в их сердца Духа 
Своего Святого, дарующего надеж-
ду и любовь. Согласные с этой Кон-
ституцией и живущие по ней име-
ют «мир Божий, который превыше 
всякого ума», сохраняющий сердца 
наши во Христе Иисусе.
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Но для того чтобы спастись и жить под Божьей за-
щитой, нужно довериться Иисусу вполне, послушно по-
дойти к Нему и решительно войти в Его дверь. И вот 
здесь слушатели Иисуса терялись, робели, топтались 
на месте. Им было интересно слушать Его проповеди,  
но было трудно принять Его божественность и уни-
кальность.

При выборе двери мы должны определиться с на-
шим отношением к Иисусу как к Богу. Здесь есть место 
нашей свободе, нашему свободному выбору. Пока ты не 
признал божественную власть Иисуса над собой, ты вне 
двери, ты сам по себе. А пока ты не внутри, ты в смер-
тельной опасности, так что не медли с выбором и не 
ошибись дверью. 

Выбери Его сегодня!

доверились Иисусу и не ходили больше опасными пу-
тями, не заглядывали в другие двери!

Тот, кто выбирает доброго Пастыря и входит в дверь 
Его овчарни, не погибнет вовек. Переступая порог, он 
попадает под самую надёжную защиту. Здесь он не толь-
ко сохраняет свою жизнь, здесь он наконец обретает на-
стоящую, новую, вечную жизнь.

Дверь доброго Пастыря открыта для всех. Овцы  
Иисуса – это не какие-то случайные избранники, но 
также не богатые или знатные, купившие или заслу-
жившие право на вход. Войти в Его дверь, стать частью 
Его стада могут все, решившие послушаться Его го-
лоса и последовать за Ним. Таковые не погибнут, по-
тому что будут находиться на безопасной территории.  
До тех пор, пока они находятся внутри дома, пока они 
послушны своему Пастырю и не отвлекаются на чужие 
голоса, им не о чём больше переживать. Входя в дверь, 
они отдают себя во власть Иисуса, а значит, их спасение 
гарантировано Им. 

Очень хочется, чтобы каждый, вошедший в дверь Божь- 
его дома, понял, что находится в самом безопасном ме-
сте. И человек не только спасается, но и получает всю 
необходимую помощь, заботу; начинает жить полноцен-
ной жизнью. 

Михаил ЧЕРЕНКОВ

Слова Иисуса «и войдёт, и выйдет, и пажить найдёт» 
означают, что овца Божьего стада получит не меньше, 
а даже больше нужного, то есть будет иметь всё в из-
бытке. «И войдёт, и выйдет» – это библейский меризм, 
фигура речи, в которой полнота, целостность, завер-
шённость выражаются контрастом частей. Иными сло-
вами, тот, кто доверится Иисусу, не будет нуждаться ни 
в чём.

Фраза «и войдёт, и выйдет» напоминает известный 
псалом: «Господь будет охранять выхождение твоё  
и вхождение твоё отныне и вовек» (Пс. 120:8). Речь не 
о том, что Божья защита будет лишь при выходе и вхо-
де. Речь о том, что Бог будет охранять везде и всегда, 
во всех планах и событиях, куда бы мы ни отправились, 
что бы мы ни делали. 

Обетование, что, входя дверью Божьего дома, овеч-
ка «пажить найдёт», напоминает нам ещё один знаме-
нитый псалом: «Господь – Пастырь мой; я ни в чём не 
буду нуждаться. Он покоит меня на злачных пажитях»  
(Пс. 22:1–2). Добрый Пастырь позаботится обо всём! 

Предполагаю, что современники Иисуса узнавали эти 
мотивы и хорошо понимали преимущества жизни в Божь-
ем стаде. Здесь изголодавшаяся, испуганная и уставшая 
овечка находит не только безопасность, но и всякое изо-
билие. Кто из нас не хотел бы этого? 
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меркалось. Солнце ушло 
за горизонт, и только боль- 
шое багровое зарево го- 

рело где-то далеко-далеко. Тяжёлые 
тёмные облака, как стадо буйволов, 
толпились над самой пропастью, где 
только что скрылось солнце.

С восточной стороны, откуда были 
слышны глухие взрывы снарядов и 
бомб, мерным шагом шла ночь, оска-
лив пасть с острыми смертоносными 
зубами. На Восточном фронте шли 
упорные бои. Немцы забирали город 
за городом, отступающие советские 
войска сжимались в стальную пружи-
ну, чтобы потом со всей силой швыр-
нуть противника, разбив его вдребезги 
о бетонные укрепления Нормандии.

С занятой территории немцы уво-
зили в Германию всё, что можно было 
увезти. Эшелон за эшелоном, день  
и ночь шли поезда на запад. Увозили 
молодых и старых на рабский труд, 

Много времени они проводили 
в молитве, пели духовные гимны. 
Братья проповедовали Слово Бо-
жье. Брат Наливайко прочитал вы-
держку из 50-й главы Книги пророка 
Иеремии: «И споткнётся гордыня,  
и упадёт, и никто не поднимет его;  
и зажгу огонь в городах его, и пожрёт 
он всё вокруг него». Брат объяснил 
прочитанное место, сравнив его  
с гордостью немцев, попирающих 
всё и всех. Это толкование не пред-
вещало слушающим ничего радост-
ного. Все знали, что в Германии их 
ожидает всё, о чём прочитал брат 
Наливайко. И он, как бы угадывая 
мысли сидящих перед ним братьев  
и сестёр, стал утешать их.

– Дорогие братья и сёстры, – убе-
дительно сказал он, держа в одной 
руке открытую Библию, другую про-
стирая вперёд, – мы имеем великие 
обетования от Бога.

Затем брат прочёл 90-й Псалом. 
Слушая его, верующие утешились от 
слов Господних. «Ибо ангелам Своим 
заповедает о тебе охранять тебя на 
всех путях твоих… Воззовёт ко Мне –  
и услышу его; с ним Я в скорби; избав-
лю его и прославлю его».

на немецкие фабрики и заводы. От-
рывали от семей подростков, юношей  
и девушек, чтобы сделать из них ра-
бов и чтобы многие из них больше не 
вернулись домой.

Один такой эшелон пересекал 
Польшу и приближался к немецкой 
границе. Было совсем уже темно. Рав-
номерно стучали колёса, сердито пых-
тел паровоз, яростно выбрасывая сно-
пы искр из своих стальных ноздрей.  
В этом эшелоне было несколько со-
тен молодых парней и девушек. Были 
и старшие люди, которые пожелали 
лучше ехать вместе с детьми, нежели 
страдать врозь. В четвёртом вагоне 
находилось несколько семей верую-
щих, среди них была семья Наливайко 
Михаила Прохоровича: жена Наталья 
и двое детей – старшая дочь Надя  
и сын Коля. Посреди вагона стояла чу-
гунная печка. Возле неё сидели кто на 
чём верующие.
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Не ожидая призыва к молитве, все, 
один за другим, склонили колени и на-
чали громко и единодушно взывать  
к Богу. 

Горячо молилась и Надя. Слё-
зы тонкими струйками стекали по её 
бледным щекам. Она благодарила 
Бога за такие чудные обещания.

Поезд подходил к полустанку, на 
котором должен был остановиться  
и ожидать, пока пройдёт эшелон с во-
енным снаряжением на Восточный 
фронт. Скорость замедлялась, скрипе-
ли тормоза, гулко ударялись буфера. 
Пройдя ещё некоторое расстояние, 
эшелон остановился. Была уже почти 
полночь, вокруг было темно. Только 
кондукторы с фонарями расхаживали 
между составами и выкрикивали свои 
команды. Никому не разрешалось вы-
ходить из вагонов.

Брат Наливайко приоткрыл дверь 
вагона и заметил тёмные силуэты 
приближающихся к ним трёх мужчин, 
которые вполголоса разговаривали 
между собой. Говорили они по-русски.

– Хорошая будет сегодня пожива, – 
сказал шедший впереди.

– Много будет убитых, большой со-
став, – заметил второй.

Брат Наливайко подождал, пока 
они поравняются с их вагоном, потом 
окликнул их:

– Эй, подскажите, какая это стан-
ция?

– Могилёвская, – ответил один из 
них.

– Нет, в самом деле, какая? – на-
стаивал брат.

Те остановились, и самый высокий 
сказал:

– Папаша, скоро ты в этом убедишь-
ся. Вот смотри кругом. Что ты видишь? –  
Он показал рукой на разрушенные  

здания. – Американцы бомбят здесь 
поезда каждую ночь. Тысячи вагонов 
разбиты.

– А что же вы здесь делаете? – 
спросил брат.

– Мы уборщики, – ответил их тре-
тий товарищ, который до сих пор мол-
чал.

Они пошли дальше, а брат Нали-
вайко закрыл двери вагона и подо-
шёл к печке. Окинув взглядом жену  
и детей, он подумал: «Неужели нас 
всех здесь похоронят?»

Жена, заметив его взгляд, тихо 
спросила:

– Что ты, Миша, узнал?
– Этот полустанок американцы 

бомбят каждую ночь, – сказал он.
Тихо стало в вагоне. Все почув-

ствовали себя обречёнными на ги-
бель. Послышались всхлипывания 
женщин, вздохи мужчин. Некоторые 
стали про себя молиться.

– Папа, – вдруг произнесла Надя, –  
прочти ещё тот псалом, что ты читал 
сегодня.

– Да, прочти, – попросила жена На-
талья.

– Да, пожалуйста! – послышалось 
ещё несколько голосов.

Брат Наливайко открыл Библию и 
при тусклом свете фитиля снова про-
чёл вслух утешительные слова обето-
ваний Божьих.

– Дорогие братья и сёстры! – по-
дытожил он. – Обратите внимание 
на следующие слова: «Воззовёт ко 
Мне – и услышу его; с ним Я в скорби; 
избавлю его и прославлю его». Пре-
клоним колени и воззовём к Господу, 
будем благодарить Его за эти чудные 
обетования.

Молились все слёзно, навзрыд, 
просили Господа об избавлении от 
гибели, от бомб. Как долго они моли-
лись, никто не помнит. Казалось, будто 
небо спустилось в этот вагон, и лица 
молящихся озарились надеждой. Уже 
текли не слёзы страха, а слёзы радо-
сти. Молитва об избавлении плавно 
перешла во всеобщую хвалу Богу, 
пока, наконец, все голоса не слились 
в общем гимне: «Прими хвалу, благо-
даренье, Спаситель, за Твою любовь». 
Перестали петь, когда почувствовали 
толчки. Поезд снова тронулся и, наби-
рая скорость, спешил уйти от гибель-
ного места.

Три мародёра стояли в стороне  
в недоумении.

– Не повезло нам сегодня, – зло 
выругавшись, сказал один из них.

– Может, американские лётчики на-
пились перед Рождеством и не смогли 
подняться? – съязвил другой.

– Что-то непонятное, – проговорил 
третий, посматривая в тёмное небо  
и надеясь, что самолёты вот-вот по-
явятся.

Эти трое тоже были вывезены из 
родной страны и теперь работали  
у немецких фермеров. После бомбё-
жек они забирали вещи убитых, а по-
том их продавали.

Уже рассветало, когда поезд под-
ходил к пригороду Берлина.

* * *
Война прошла. Германия оказа-

лась под грудами развалин. Исполни-
лось над ней пророчество, о котором 
читал брат Наливайко в вагоне, когда 
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их везли на работу в 1943 году. «И за-
жгу огонь в городах его, и пожрёт он 
всё вокруг него» (Иер. 50:32). 

Тысячи иностранцев собирались 
в лагеря для отправки на родину. Ве-
селье царило в лагерях французов 
и голландцев, везде звучали пес-
ни и музыка; вывешивались нацио-
нальные флаги, плакаты, проходили 
митинги. Ликовали освобождённые 
рабы. Мрачно только было в лагерях 
для советских граждан. День и ночь 
у ворот стояла вооружённая охрана; 
в городах, передвигаясь на краденых 
джипах, беспрепятственно орудовали 
банды бывших заключённых.

Агенты, как чёрные хищники, вы-
искивали между иностранцами спря-
тавшихся советских граждан и, если 
находили, насильно увозили в свои 
лагеря.

Семья брата Наливайко пережила 
весь ужас военного времени и теперь 
вместе с другими верующими была  
в польском лагере около города Кас-
селя.

Они ожидали выезда за океан. 
Верующие из Америки прислали им 
ходатайство. Христиане в лагере про-
водили свои собрания, славили Госпо-
да и благодарили Его за сохранность 
жизни. Многие из посторонних прихо-
дили на их собрания и отдавали свои 

благожелательно, её любили все слу-
жащие. За больными она ухаживала 
старательно, с любовью, всегда была  
с ними ласкова и терпелива. Они зва-
ли её ангелом.

В одной из палат лежал молчали-
вый пациент. Он восстанавливался 
после операции на почках, много чи-
тал и о чём-то подолгу думал. С Надей 
этот неразговорчивый пациент был 
очень вежлив и почтителен, на её при-
ветствие всегда отвечал улыбкой.

– Как вы себя чувствуете, мистер 
Таузенд? – спросила его однажды 
Надя, проверяя температуру. – Вы бы-
стро поправляетесь.

– Надя, почему вы всегда такая 
жизнерадостная, счастливая? – спро-
сил Надю мистер Таузенд. – Вы со-
всем не похожи на других медсестёр.

– Для этого у меня много причин, 
– ответила Надя. – Во-первых, я хри-
стианка.

Мистер Таузенд с удивлением по-
смотрел на неё и с ноткой иронии  
в голосе сказал:

– Неужели в наше время есть мо-
лодые люди, которые верят в древне-
го Бога?

– Конечно. Очень много, – ответила 
Надя. – Особенно после войны.

Мистер Таузенд некоторое время 
молчал, а потом спросил:

сердца Господу. Рабы греха находили 
освобождение во Христе. И многие 
из них добровольно ехали на родину, 
чтобы там проповедовать Слово Бо-
жье, зажечь огонь любви Христовой  
в сердцах своих родных и близких.

Этот огонь загорелся и в лагерях, 
куда привезли людей после репатриа-
ции. Страдальцы должны были отра-
батывать свою «вину» за то, что на-
сильно были вывезены немцами или 
попали в плен на полях сражений.

В ноябре 1950 года семья брата 
Наливайко была уже в Америке. Сам 
брат устроился на работу плотником. 
Наде исполнился двадцать один год. 
Она в Германии посещала школу се-
стёр милосердия и теперь работала в 
местном госпитале. Её брат Коля за-
канчивал среднюю школу. Он хотел 
учиться на архитектора. Мать остава-
лась дома, смотрела за хозяйством.

Всей семьёй они регулярно по-
сещали собрания. Дети пели в хоре,  
а брат Наливайко был избран общиной 
заместителем пресвитера. Церковь 
рада была иметь у себя эту семью.

* * *
Госпиталь, в котором Надя рабо-

тала медсестрой, был оборудован 
новейшей техникой. Девушка рабо-
тала прилежно, ко всем относилась  

1. Кому Бог сказал: «Если не делаешь доброго, то у дверей 
грех лежит»?

2. Кто был привратником у дверей скинии собрания?

3. Кто, став царём, отворил двери дома Господнего по-
сле того, как царь Ахаз их запер, устроив себе жерт-
венники по всем углам в Иерусалиме?

4. Как звали пророчицу, жившую в Иерусалиме во дни 
царя Иосии?

5. Какой народ характеризуется в одном стихе гордостью, 
высокомерием, надменностью, кичливостью и превоз-
ношением сердца своего?

6. Что заставило всех жителей города выйти навстречу 
Иисусу и просить Его удалиться от их пределов?

7. В каком городе апостол 
Павел проповедовал до по-
луночи, и Евтих, уснув, упал вниз 
с окна третьего этажа?

8. Кто верует, что Бог един, и при этом трепещет?

9. Каким призывом заканчивает апостол Иоанн своё 
первое послание?

10. Какие люди сравниваются в Библии со свирепыми 
морскими волнами и блуждающими звёздами?

(Ответы на странице 31)
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домой, она рассказала об этом своей 
семье. Папа предложил склонить ко-
лени и ещё раз поблагодарить Госпо-
да за Его чудесное вмешательство. 
Также просили Господа, чтобы и ми-
стер Таузенд познал Христа и дове-
рился Ему.

Надя часто заходила в палату  
к своему пациенту. Он теперь был ещё 
спокойнее, и какой-то неуловимый от-
тенок света отражался в его глубоком 
взоре.

Через несколько дней его выпи-
сали из госпиталя. За ним приехала 
жена; она тепло благодарила Надю за 
хороший уход за её мужем. Он расска-
зал жене о происшедшем и, прощаясь, 
крепко пожал руку Нади, а потом про-
изнёс:

– Надя, ваш рассказ заставил меня 
серьёзно задуматься и пересмотреть 
своё отношение к Богу. Я обещаю вам 
начать читать Библию и при первой 
же возможности пойти на собрание 
верующих.

– Господь да благословит вас! – от-
ветила Надя.

руку и крепко её сжал, к горлу подсту-
пил ком. Набравшись сил, дрожащим 
голосом он сказал:

– Дорогая моя, ваш рассказ очень 
тронул моё сердце. – Он немного по-
молчал и, преодолевая волнение, 
продолжил: – Я был одним из тех пи-
лотов эскадрильи, которая бомбила 
тот полустанок. Да, мы не пропускали 
ни один эшелон – таков был приказ. 
Но в ту ночь, когда мы уже сидели за 
штурвалами самолётов и ожидали по-
следней команды, вдруг из штаба при-
шёл приказ отменить полёт. Причины 
указаны не были.

Надя не верила своим ушам и гла-
зам. Перед ней лежал тот, кто был 
удержан рукой Божьей, чтобы не сбро-
сить смертоносный груз на эшелон,  
в котором находились дети Небесно-
го Отца. Она от умиления плакала, не 
стесняясь своих слёз. Потом громко 
сказала:

– Дорогой Господь, это чудно, это 
славно! Слава Тебе, слава!

Мистер Таузенд лежал бледный  
и взволнованный, не в силах что-
нибудь сказать. Надя ушла, радуясь 
и благодаря Бога. Придя вечером  

– И вы молитесь?
– Конечно!
– И вы верите, что Бог отвечает на 

молитвы?
– Да, – сказала Надя. – Я расскажу 

вам один случай из моей жизни, как 
Бог ответил на наши молитвы.

И Надя рассказала о случае на по-
лустанке, на границе Германии с Поль-
шей:

– Было это как раз под Рождество, 
на Сочельник, в 1943 году. Мы были 
обречены на погибель – через тот по-
лустанок ни один эшелон не прошёл, 
все были разбиты. Нас было несколь-
ко верующих семей в одном вагоне,  
и мы все молились, просили милости 
у Бога. Он нас услышал, и мы благопо-
лучно приехали в Германию. И сегодня 
я перед вами – живая свидетельница 
Божьего ответа на молитвы верую-
щих.

Рассказ Нади очень взволновал 
мистера Таузенда. Он лежал непо-
движно и не сводил глаз с её лица. Надя 
заметила его волнение и спросила:

– Мистер Таузенд, вы почему-то 
очень взволнованы…

Не говоря ни слова, он взял Надину 

К
упил человек себе новый дом – большой, красивый – 
и сад с фруктовыми деревьями возле дома. А рядом  
в стареньком домике жил завистливый сосед, который 

постоянно пытался испортить ему настроение: то мусор под 
ворота подбросит, то ещё какую гадость натворит.

Однажды проснулся человек в хорошем настроении, вы-
шел на крыльцо, а там – ведро с помоями. Человек взял ведро, 
помои вылил, ведро вычистил до блеска, насобирал в него са-
мых больших, спелых и вкусных яблок и пошёл к соседу. Со-
сед, услышав стук в дверь, злорадно подумал: «Наконец-то  
я достал его!»

Открывает дверь в надежде на скандал, а человек протя-
нул ему ведро с яблоками и сказал: «Кто чем богат, тот тем  
и делится!»

Владимир КУЗЬМЕНКОВ
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ничуть не безобиднее любовных похож-
дений. И это – опасный симптом.

Несколько лет назад в нашем городе 
случилась трагедия. Мать в исступле-
нии выбросила из окна годовалого ма-
лыша. Они жили на восьмом этаже, ре-
бёнок погиб. Общественный резонанс 
был большой. Женщину обследовали и 
признали невменяемой. Через некото-
рое время мне пришлось разговаривать 
с одной её знакомой. Она поражалась 
случившемуся, вспоминала годы, ко-
гда они вместе учились, рассказывала, 
какая это была весёлая и дружелюбная 
девушка. Затем добавила: «Правда, она 
всегда была неспокойна по отношению 
к мужчинам: сегодня с одним, завтра 
с другим. Мы над ней посмеивались.  
С возрастом эта особенность перешла  
в какую-то патологию. Когда она вышла 
замуж и родила ребёнка, все решили, 

релюбодеяние – самая рас-
пространённая причина от-
лучения от церкви в наши 

дни. Не сплетни, не зависть, не горды-
ня, не склоки, не еретические учения  
и не раскольничество. Хотя два послед-
них прегрешения иногда фигурируют 
на членских собраниях, однако грех 
блуда уверенно удерживает пальму 
первенства. Не мудрено. Он заметный –  
сколько ни скрывай, рано или поздно 
станет достоянием гласности. Он раз-
бивает жизнь как виновника, так и его 
близких. Чрезвычайно мерзок перед 
Богом и людьми. Преступление про-
тив семьи, порок и разврат, наруше-
ние клятвы верности, предательство. 
Глубокие сердечные раны, поломанные 
судьбы, несчастные дети. Бесконечный 
поток грязи, выставление самого сокро-
венного на всеобщее обозрение, поруга-
ние и посрамление. Стыд, боль, мрак.

Мы до конца не понимаем, что зна-
чат супружеские отношения. Их глубин-
ный смысл скрыт от нас. Он раскроется 
во всей полноте только с пришествием 
Господа: «Тайна эта велика – я говорю 
по отношению ко Христу и к Церкви» 

(Еф. 5:32), однако можно быть уверен-
ными, что всякое Божье установление 
имеет важное значение и обладает ка-
чествами фундаментального закона, 
нарушение которого губительно и для 
человечества, и для всей планеты. Есте-
ственно, что подобные законы и симво-
лы беспрестанно подвергаются ярост-
ным атакам сатаны. Он ведёт войну  
с институтом семьи с самого его появле-
ния: соблазнив Еву запретным плодом, 
дьявол внёс раскол между Богом и Его 
творением и между мужем и женой –  
тут же начались взаимные упрёки и 
разборки на тему «Кто виноват».

Однако заводить полюбовников 
многим не с руки – хлопотное это дело. 
Поэтому есть те, кто, не изменяя физи-
чески, развращены внутри. Они смо-
трят порнографическое видео, листают 
предосудительные журналы и книги, 
погружаются в эротические фантазии, 
живут сплетнями и слухами об изме-
не знакомых, порой и сами участвуют  
в сводничестве. При этом совесть спокой-
на (или успокоена): ничего такого я не 
делаю. И эта сексуальная одержимость 
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ожерелье из ста восьми человеческих 
костей. Научилась сутки напролёт 
проводить обнажённой в снегу на мо-
розе, «летать», «выходить из тела» 
и творить прочие чудеса, как у Вла-
димира Высоцкого поётся: «Очень 
много может йог штук». Вот все эти 
штуки она проделывать научилась, 
а также достигла определённой сте-
пени «просветления», но упёрлась  
в «стеклянный» потолок – на каком-
то этапе не могла осваивать новые 
выкрутасы. Оказалось, чтобы совер-
шенствоваться в «штуках» и дальше, 
необходимо пройти через обряд тан-
трического секса.

Вот пояснение из современной «со-
кровищницы знаний», Википедии: 
«Тантрический секс – одна из тайных 

посвятили себя идолу (читай – бесу),  
и вступавшие с ними в связь также от-
давали себя силам зла.

«Отец истории» Геродот описыва-
ет вавилонский обычай, по которому 
каждая женщина хотя бы раз в жизни 
должна была исполнить свой долг по 
отношению к богине Астарте – вступить 
в интимную связь с первым встречным 
на территории храма. Ох уж эта Астар-
та! Сколько раз ветхозаветные пророки 
упрекали избранный Божий народ за 
отдачу таких долгов! Да что женщи-
ны?! Мужчины вели себя не лучше.  
Гомосексуализм возник не в наше вре-
мя и также является причиной и след-
ствием оккультной обременённости.

Думаете, те времена миновали? Нет 
храма Артемиды, заросли джунгля-
ми ацтекские капища, а в Индии аж  
с 1988 (!) года запрещена храмовая про-
ституция. Но для бесов место и время 
значения не имеют, был бы человек…

Как-то слышала мнение, что смо-
треть порно можно, если делать это вме-
сте мужу и жене, мол, это «освежает» 
отношения. Наверное, можно и в замоч-
ную скважину подсматривать за сосе-
дями, если вместе-то. И одному можно.  
Да и вообще никого не касается, дело 
личное, можно сказать, интимное.

что успокоилась, остепенилась. Но нет! 
Её любовные приключения продол-
жались, и всем было уже не смешно.  
А когда случилось всё это, оказалось, 
что неразборчивость в сексуальных 
связях, безудержная распущенность –  
признак психического заболевания, 
так доктор сказал».

Психическое заболевание, оккульт-
ная обременённость – материи тём-
ные, но часто причины и следствия 
оказываются схожими.

Во Франции есть вилла Самтен-
дзонг («Крепость медитации»). Здесь 
окончила свои дни известная путеше-
ственница по Тибету, буддистка Алек-
сандра Давид-Неэль. Она много лет 
провела в странствованиях по Восто-
ку, где изучала оккультные практики, 
постигала «мудрость» лам, жила в го-
рах отшельницей и была примерной 
ученицей различных гуру. Одевалась 
как бродячий лама и носила на шее 

практик в индуистской и буддийской 
традициях. Тантристы полагают, что  
в этом процессе мужчина и женщина 
превращаются в божественную пару, 
воспринимаются как воплощение или 
выражение божественных сущностей».

Как чёрная месса издевательски 
копирует, пародирует и извращает 
церковное богослужение, так и оккуль-
тизм искажает интимные отношения 
мужчины и женщины, насмехаясь над 
ними и наполняя противоположным 
смыслом то, что должно служить по-
стижению Божьей любви: «Мужья, 
любите своих жен, как и Христос воз-
любил Церковь и предал Себя за неё» 
(Еф. 5:25). Сознательное и целенаправ-
ленное погружение в оккультизм даёт 
видимые (и невидимые до поры до вре-
мени) плоды. Однако и неосознанное, 
поверхностное, из любопытства или 
по глупости знакомство с тёмными си-
лами, заигрывание с «таинственным  
и волшебным» тоже приносит свой 
плод в своё время.

Например, любительница тибет-
ских тайн, о которой говорилось выше, 
через оккультную сексуальную связь 

сумела достичь новых зияющих «вы-
сот». Человек, не слишком обременён-
ный моралью, вместе с сексуальными 
похождениями приобретает и оккульт-
ную зависимость. Неслучайно в древ-
ности так была распространена «свя-
щенная» проституция при языческих 
храмах – связь с демоническими сила-
ми от этого становилась лишь крепче: 
«Или не знаете, что прилепляющий-
ся к блуднице становится одно тело 
с ней? Ибо сказано: „Двое будут одна 
плоть“» (1 Кор. 6:16). Только в одном 
из многочисленных храмов Коринфа 
больше тысячи жриц состояли в «сви-
те бога». Хорошенькое дело: блудницы  

Дети закрывают глаза, если чего-то 
боятся или хотят спрятаться. Мы улы-
баемся смешной логике маленького че-
ловечка – если я этого не вижу, значит, 
этого и нет. Однако и сами порой ведём 
себя так же: если ничего не произошло 
в реальности, то ничего и не было.

Проблема в том, что реальности 
две: земного мира и духовного. И по-
следний не только всегда окружает нас, 
но, в отличие от первого, знает все наши 
поступки, слышит все наши слова, ви-
дит все наши фантазии, поскольку об-
ращены к нам как очи Господа, так и 
Его противника. Дух зла пристально 
наблюдает за нами, прекрасно зная 
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все наши слабости. Дайте ему лишь 
намёк, и он превратит его в беско-
нечную проблему. Поддайтесь один 
раз искушению, и он сделает из него 
оковы, разрушить которые собствен-
ными силами вы не сможете.

И в заключение – не о порногра-
фии и не о проституции. О счастье. 
Все его ищут, все его строят, все 
его жаждут. В первую очередь –  
в семье. «Желаю счастья в личной 
жизни!» – помните, так писали 
на советских поздравительных 
открытках?! Встречи – расстава-
ния, свадьбы – разводы, разводы, 
разводы… Строят семью с одним, 
другим, третьим. И остаются в по-
стоянном одиночестве. Одно дело –  
налаживать отношения в двадцать 
лет, другое – в сорок. Лишь проходя 
вместе земной путь, деля радость  
и горе, съедая пуд соли, супруги 
обретают единство, взаимопони-
мание с одного жеста, с одного 
взгляда, с одной мысли. Меняя жён 
и мужей, мы обречены вечно жить 
с чужим человеком, который не 
понимает нас и понимать не хочет.  
И мы его не понимаем. Не привык-
ли идти навстречу, дорожить отно-
шениями, строить семью, взращи-
вать любовь, хранить верность.

Предатели всегда остаются оди-
нокими.

в разрешении сложившейся ситуации. 
В семьях с детьми роль посредника, 
как правило, исполняет один из ро-
дителей или оба. И это – нормальный 
процесс воспитания. Если речь идёт  
о конфликте между взрослыми людь-
ми, то для разрешения, например, 
трудовых конфликтов между коллек-
тивом рабочих и администрацией соз-
даны целые организации – профсою-
зы, которые представляют интересы 
рабочих перед администрацией или, 
когда это недостижимо, в судах раз-
личного ранга, выполняя тем самым 
роль посредника. 

в посредниках. Возможно, только за 
исключением тех случаев, когда люди 
прибегали к коварству, насилию или 
оружию. Чувство справедливости не 
всегда является двигателем процес-
са разрешения спора или конфликта, 
и, возможно, поэтому бытует выра-
жение, что «тот прав, у кого больше 
прав». Это, по сути, означает, что прав 
тот, у кого больше силы или власти. 

Вспоминая детство, хочется задать 
вопрос: у кого из нас не было хотя 
бы однажды спора со своим другом 
или соседом? В моём детстве в по-
добных случаях мы находили кого-то 
авторитетного, кому мы оба доверя-
ли, – посредника для помощи нам  

В спорте также широко использу-
ются посредники. Иногда их называют 
судьями, иногда арбитрами или ре-
фери. В некоторых видах спорта при-
ходится привлекать целые судейские 
бригады для того, чтобы результаты 
игры были справедливыми.

Для справедливого посредниче-
ства в ежедневной жизни общества,  
а также в хозяйственной деятельности 
разработана целая ветвь власти – ис-
полнительная. И одной из составляю-
щих этой ветви является судебная си-
стема, исполняющая посредническое 
служение в обществе. Это явление 
можно обнаружить также в так назы-
ваемых «примитивных» обществах, 

Надежда ОРЛОВА

то такой посредник?  
В словаре С. И. Оже-
гова так объясняет-
ся: «Посредник – это 

лицо (а также организация, государ-
ство), при участии которого ведутся 
переговоры между сторонами. Зна-
чит, посредник помогает прийти к со-
гласию в спорах или в других случа-
ях, где стороны своими усилиями не 
могут сделать это. Но не каждый че-
ловек, организация или государство 
могут быть посредниками. Для этого 
необходимо пользоваться авторите-
том и доверием у сторон, состоящих 
в споре, или обладать определённой 
долей власти. 

Споры и конфликты сопровожда-
ли людей на протяжении всей чело-
веческой истории, и, соответственно, 
почти всегда была необходимость  
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Ибо един Бог, един и Посредник 
между Богом и людьми – Человек 
Христос Иисус.

1 Тим. 2:5

решению Бога Судьи, предстоит 
быть разлученным со своим Творцом  
во веки веков, что в Библии назва-
но «смерть вторая», как написано:  
«Боязливых же, и неверных, и сквер-
ных, и убийц, и блудников, и чароде-
ев, и идолослужителей, и всех лжецов 
участь в озере, горящем огнём и серой. 
Это смерть вторая» (Откр. 21:8).

Но Бог в любви к Своему творению 
не желает смерти никому, как написа-
но: «Живу Я! – говорит Господь Бог. –  
Не хочу смерти грешника, но чтобы 
грешник обратился от пути своего  
и жив был» (Иез. 33:11). Но как же 
решить этот вселенский конфликт?  
Кто мог бы стать посредником между 
святым Богом и грешным человеком? 
Кому они оба смогли бы доверять?  
Ещё священник Илий говорил: «Если 
согрешит человек против человека, то 
помолятся о нём Богу; если же человек 
согрешит против Господа, то кто будет 
ходатаем о нём?» (1 Цар. 2:25). Никто 
из людей не может быть посредником, 
«потому что все согрешили и лишены 
славы Божией» (Рим. 3:23). 

В этом случае Бог берёт инициа-
тиву нашего спасения в Свои руки. 
Он нашёл безгрешного Посредника –  
Своего святого Сына Иисуса Христа. 
Став заместительной жертвой за гре-
хи людей, Он исполнил все требова-
ния Божьей справедливости и может 
быть Посредником. Единственным  
и достаточным, Кому вполне доверя-
ет Бог Отец и Кому может вполне до-
верить своё спасение человек. Уже 
многие миллионы людей, доверив-
шись Иисусу Христу, получили про-
щение грехов и нашли мир с Богом.  
Апостол Пётр говорил: «Именем  
Иисуса Христа Назорея... и нет ни в ком  
ином спасения, ибо нет другого име-
ни под небом, данного людям, ко-
торым надлежало бы нам спастись» 
(Деян. 4:10–12).

Многие люди, называющие себя 
христианами, верят, что в жизни нуж-
но найти благоволение Марии, мате-
ри Иисуса Христа, или святых Божьих 
угодников, и обращают к ним свои 
молитвы, ища их ходатайства перед 
Иисусом Христом. Но Библия учит нас, 
что достаточно лишь одного Посред-
ника – Господа Иисуса Христа. 

миротворческие силы для обеспече-
ния мира в неспокойных регионах. 

Но есть ещё одна область жизни, 
где не обойтись без посредника в са-
мом великом конфликте во Вселен-
ной – в конфликте между человеком и 
Богом. Виновником в этом конфликте 
является человек – творение возмути-
лось и восстало против своего Твор-
ца. Результатом этого восстания были 
грехопадение и отделение человека 
от Бога. Грех человека стал непре-
одолимой преградой между любящим 
Богом и падшим творением, которую 
никто из людей не в состоянии пре-
одолеть даже при всём своём желании. 
Поэтому человеку, по справедливому  

таких как дикие племена Африки или 
Океании, где роль посредника-судьи 
исполняет вождь племени или совет 
старейшин. В цивилизованных стра-
нах разработана целая система судов: 
от суда первого ранга вплоть до Вер-
ховного суда государства.

В международной жизни для раз-
решения военных или других конфлик-
тов между государствами существуют 
ООН (Организация Объединённых На-
ций), ЛАГ (Лига арабских государств), 
Европарламент и другие подобные 
международные институты для вы-
полнения посреднических функций. 
Иногда этим организациям прихо-
дится применять так называемые  
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Другие говорят, что для спасения 
необходимо принадлежать к их цер-
кви, или общине. Но можно не иметь 
Иисуса Христа, Посредника между 
Богом и человеком, даже принадлежа  
к какой-либо христианской деноми-
нации. Даже можно много трудиться  
в поместной церкви и потом услышать 
из уст Христа: «Я никогда не знал вас; 
отойдите от Меня, делающие беззако-
ние» (Мф. 7:23). 

Заметим, Иисус Христос называет 
беззаконием всякую деятельность 
без личных отношений с Ним Самим. 
Иисус хочет установить близость  
с каждым из людей, ведь Он умер за 
грехи каждого из нас и предлагает 
нам Свою дружбу: «Вы – друзья Мои, 
если исполняете то, что Я заповедую 
вам» (Ин. 15:14).

Дорогой читатель, является ли  
Иисус Христос твоим другом? Если ты 
ещё не знаком с Ним, Он зовёт тебя: 
«Придите ко Мне, все измученные 
и обременённые, и Я успокою вас»  
(Мф. 11:28). Только Иисус Христос имеет 
истинный покой для каждого человека 
и для тебя лично. Попроси Его простить 
твои грехи и стать твоим другом, и Он 
ответит на твою молитву, потому что 
любит тебя. А может быть, ты многие 
годы являешься членом христианской 
церкви, но ещё не имеешь личных, 
близких отношений с Иисусом Христом. 
Может быть, тебе не доставляет радо-
сти чтение Библии или молитвенное 
общение с Господом. Воззови к Нему – 
и наш Спаситель наполнит твою жизнь 
новым смыслом и радостью! И после 
этого – я могу заверить тебя в этом – ты 
не захочешь больше молчать о Божьей 
любви к тебе и ко всем людям, а в конце 

твоего земного пути ты услышишь из 
уст Христа: «Хорошо, добрый и верный 
раб!.. Войди в радость господина твое-
го» (Мф. 25:21). 

Иисус Христос – наш Посредник 
не только здесь на земле, но, что не-
измеримо важнее, и после окончания 
нашего земного пути – в вечности.  
Он Сам сказал: «Истинно, истинно го-
ворю вам: слушающий слово Моё  
и верующий в Пославшего Меня име-
ет жизнь вечную и на суд не приходит, 
но перешёл от смерти в жизнь» (Ин. 
5:24). Как это чудесно – иметь гарантию 
вечной жизни и освобождение от от-
ветственности за свои грехи, промахи  
и ошибки! И самое поразительное то, 
что наш Посредник и Ходатай Иисус 
Христос вместо суда и приговора, ко-
торые мы заслужили по нашей греш-
ной природе, Своей смертью и воскре-
сением даровал нам полную амнистию. 
Более того, Библия говорит: «Разве не 
знаете, что святые будут судить мир?» 
(1 Кор. 6:2). Благодаря Иисусу Христу 
мы перестанем быть подсудимыми, но 
сами сядем рядом с Господом и, став 
судьями, будем судить человечество 
за все его грешные деяния.

Готов ли ты к этому, дорогой чи-
татель? Если нет, то прими Божью 
к тебе лично милость, явленную  
в Иисусе Христе. Ступи на восстанов-
ленный Богом «мост», перекинутый 
через пропасть греха, созданную ещё 
нашими прародителями, и иди к свое-
му Творцу. Он ждёт тебя как любящий 
Отец. Он ждёт Своих заблудившихся 
детей. 

Да будет Его имя свято в нашей 
жизни!

ристиане, это о нас 
идёт речь. Своих по-
следователей, хри-

стиан, Христос назвал «солью зем-
ли» (Мф. 5:13). Эта «солёность» не 
в том, что мы знаем, а в том, как мы 
живём, что или кто у нас в центре 
жизни.

Жизнь христиан – живое пись-
мо, «пятое Евангелие». Его читают 
все люди, даже неграмотные.

У одной прачки спросили: 
«Софья, ты выглядишь очень 
здоровой, чем питаешься?» Она 
ответила: «Христианство – хоро-
шее питание: к завтраку я полу-
чаю радость, на обед – любовь,  
а к ужину – мир».

Александр ЗАЙЦЕВ

Не новость, что человече-
ство гниёт на корню. Нужна соль.  
Настоящая, хорошая соль, чтобы 
оздоровлять этот мир. В этом как 
раз призвание христианина. Каж-
дый христианин имеет от Бога по-
ручение. Но исполняет ли он его? 
Потому никак нельзя удивляться 
тому, что окружающий нас мир по-
гряз во зле.

Полнота и величие жизни – 
только в служении Богу. А служить 
Богу – это служить человеку. Эту 
миссию может исполнить тот, кого 
тронула любовь Христа, кто пере-
жил возрождение, кто одержал по-
беду над грехом и страстями.

Сундар Синг, известный мис-
сионер (его называют апостолом 
Индии), как-то пробирался через 
Гималайские горы с проводником. 
Их застигла снежная буря. Неожи-
данно они наткнулись на занесён-
ного снегом человека. Проводник 
сказал: «Нужно идти без задержки, 
иначе нам угрожает опасность». 
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В то время как проводник одиноко 
продолжал свой путь дальше, Сун-
дар Синг, взвалив полузамёрзшего 
человека на свои плечи, медленно 
продвигался вперёд, борясь с мете-
лью. Когда начали сгущаться сумер-
ки, прямо перед собой он внезапно 
увидел грот, убежище от непогоды. 
Согретый своей ношею, Сундар Синг 
вдруг споткнулся об окоченевшее 
тело своего проводника.

Когда человек делает доброе, 
Божье дело, Бог ему помогает. Когда 
человек ничего не делает или дела-
ет дело дьявола, тот ему помогает. 
Наша жизнь только тогда приобрета-
ет истинный смысл и ценность, когда 
мы отдаём её в руки Бога.

Делая доброе дело, жди благо-
дарность не от людей, а от Бога. 
Апостол Павел принёс Евангелие  
в Европу. За это его Европа возбла-
годарила: заковала в цепи и бросила 
в тюрьму вместе с соработником Си-
лой. Так случается и в наши дни.

Сегодня зададим себе вопрос: 
на что я трачу свою жизнь? Заботясь 
только о себе, о личном благополу-
чии, живя для себя, человек отвергает 
учение Господа Иисуса Христа. Еван-
гелие говорит: «Живём ли – для Госпо-
да живём, умираем ли – для Господа 
умираем» (Рим. 14:8). Так, а не иначе, 
призван жить христианин. Вошь тоже 
живёт. Но какая польза другим от её 
жизни?

Самые худшие люди становятся 
самыми лучшими тогда, когда по-
свящают свою жизнь Христу, а через 
Него – служению ближнему. Они – 
соль земли. О них говорил Христос  
в Нагорной проповеди: «Кто потеря-
ет душу свою ради Меня и Еванге-
лия, тот сбережёт её».

Если мир гниёт, издавая зловоние, 
то христиане призваны противостать 
процессу разложения, если только 
они сами не гниют. Христос сказал: 
«Если же соль потеряет силу, то чем 
сделаешь её солёной? Она уже ни  
к чему не годна, как разве выбросить 
её вон на попрание людям».

Николай ВОДНЕВСКИЙ 
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ридцать лет, тридцать лет! Что это значит?  
А то, что не только год, но каждый день (а их 

было 10 950!) оставил в душе свой след.
Вы видели когда-нибудь срезанное дерево? Вы 

видели на его срезах годовые кольца? Как они нерав-
номерны! Одни – толще, другие – тоньше. И нет двух 
одинаковых. Вот так выглядит и наша жизнь, жизнь 
христианина. «То ухожу далёко, то прихожу опять» – 
так поётся в одной христианской песне.

В 1978 году, 14 августа, исполнилось ровно 30 лет  
с той поры, когда я во дворе немецкой церкви в Мюнхе-
не, на Гольцштрассе, 9, услышал пение на русском языке:

Я слышу голос Твой:
Зовёт меня к Тебе
Омыться кровию святой,
Пролитой на кресте.

Да, это был Божий зов. И в тот же день я на него 
ответил: «Вот я, грешник, нуждающийся в спасении».

С той поры прошло 30 лет, а мне всё это помнится 
так отчётливо и ясно, будто произошло на прошлой не-
деле. Это был счастливый вечер: встреча лицом к лицу 
со Спасителем души, с Иисусом Христом.

Смеркалось. Начинали осыпаться мюнхенские 
клёны в раннюю осень. По Нимфенбургерштрассе, 
ведущей к моей однокомнатной квартире, сновали 
американские джипы. Но больше всего мне запом-
нилось небо: на редкость тихое, чистое, радующееся. 
И как не запомнить именно небо, когда я в тот вечер 
впервые посмотрел на него по-иному. Я смотрел на 
него как новый человек и слагал свой первый гимн:

О Бог, мой Спаситель, пою я
Всем сердцем Тебе: «Аллилуйя».

Этот гимн великому, спасающему Богу я пронёс  
в своём сердце все 30 лет. Да, голос порой снижался 
до шёпота, порой поднимался до самых высоких нот, 
но никогда не умолкал. И за это я благодарю Бога.

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Николай ВОДНЕВСКИЙ 
(1922—2008), основатель 

и многолетний редактор 
журнала «Вера и жизнь»
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За 30 лет следования за Господом Он преподал 
мне много уроков. Не могу сказать, что я все их усво-
ил. Это покажет экзамен. Но я знаю, что ещё многому 
мне надлежит учиться. И как хорошо, что Небесный 
Учитель не отталкивает неразумных и неспособных 
учеников, а терпеливо зовёт их к Себе, чтобы личным 
примером научить следованию за Ним.

Да, Бог не оградил меня от скорбей, но давал мне 
силу побеждать их. Он утешал меня во всех и всяких 
переживаниях.

Много раз меня спрашивали: не разочаровался ли 
я в баптизме? Ведь к баптистам проникают люди да-
леко не святые. Всё это верно. Так было всегда и так 
будет до пришествия Христа. Можно встретить таких 
верующих, которые не имеют понятия о милосердии, 
о всепрощении, о любви. Но причём же здесь Исти-
на? Слава Богу, я уверовал не в баптизм, а в живого 

«„Жизнь прожить – не поле перейти“ – так в народе 
часто говорится. На тернистом жизненном пути может 
с каждым что-нибудь случиться», – так писал я в одном 
стихотворении в начале своего следования за Госпо-
дом. И теперь, 30 лет спустя, скажу: всё бывало. 

Взгляните ещё раз на срез дерева и по годовым 
кольцам вы узнаете, когда были засушливые годы  
и когда влаги хватало. 

В Калифорнии три года была засуха. Земля изны-
вала без воды, трескалась. Фермеры терпели боль-
шие убытки. Но вот зимой этого года Творец до из-
бытка напоил землю, и всё сразу ожило. Так было, 
есть и будет в жизни каждого христианина до встречи  
с Господом.

Но и в засушливые годы Бог посылает животворя-
щую росу, чтобы оживлять наш дух и учить дорожить 
небесной влагой.

Я знаю также, что лукавый не спит, что он будет 
ещё не раз покушаться на мою душу, чтобы увлечь 
меня от света в темноту. Духи злобы поднебесной 
хорошо видят в темноте, как летучие мыши. Но 
когда душа христианина покоится во Христе, свет 
Спасителя ослепляет лукавого, и он становится бес-
силен. А в темноте он как рыба в воде. Темнота – его 
стихия.

Вот почему в этот знаменательный для меня день 
я прошу у Господа особой благодати ходить в Его 
свете и в Его любви до встречи с Ним лицом к лицу.  
Эта встреча не за горами.

Когда я думал о пути длиною в 30 лет, мне пришло 
на память замечательное стихотворение Константина 
Ваншенкина:

Я был суров, я всё сгущал
И в дни поры своей весенней
Чужих ошибок не прощал
И не терпел сторонних мнений.

Как раздражался я порой,
Как я порой не знал покоя.
Сказать по совести, со мной
Ещё случается такое.

Но сохраняя с прошлым связь,
Теперь живу я много проще:
К другим терпимей становясь,
К себе – взыскательней и строже.

К этим 12 строкам большого поэта я добавил бы 
ещё своих четыре:

Не похвалюсь самим собой,
Что есть во мне – то Божья милость.
Христос – мой Пастырь дорогой, 
Его любовь не сократилась.

Христа. А в Христе ещё никто и никогда не разочаро-
вался! За эти 30 лет я полюбил Его ещё больше.

Всегда ли Христос был доволен мной и моим слу-
жением? Знаю, что далеко не всегда. И тем не менее 
Он даёт мне право быть за Его семейным столом, даёт 
право быть и называться Его чадом.

Вспоминаю рассказ об одном строгом отце. Его сы-
нишка часто не слушался и шалил. Огорчённый отец 
пробовал его наказывать, но это не помогало. Тогда отец 
сказал сыну: «Если ты ещё раз повторишь то же самое, 
тогда уходи из дома! Ты мне не сын, и я тебе не отец». 

Прошло немного времени, и сын не устоял.  
Он снова ослушался отца, снова причинил ему скорбь. 
«Ну что ж, – сказал отец. – На этот раз бери свои пожит-
ки и уходи из моего дома куда хочешь… Ты мне боль-
ше не сын».

Мальчик долго стоял перед отцом, опустив голову. 
Он молчал и явно медлил уходить. А потом поднял за-
плаканные глаза, посмотрел на отца и, рыдая, бросил-
ся ему на шею, говоря: «Куда я пойду от тебя, папа? 
Кому я нужен? У меня нет другого отца и не будет. 
Прости меня… Я нехороший, но… всё же я твой сын».

Отец тоже расплакался и прижал сына к груди.  
И сын понял, что означает прощающая любовь отца. 
Сын понял, что отец был, есть и будет всегда его отцом.

Любовь же Небесного Отца ещё больше.
Сегодня мне вспоминаются слова Христа, обра-

щённые к Его ученикам: «„Не хотите ли и вы отойти?“ 
Симон Пётр отвечал Ему: „Господи! К кому нам идти? 
Ты имеешь слова вечной жизни; и мы уверовали и по-
знали, что Ты Христос, Сын Бога живого“» (Ин. 6:67–69).  

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы
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На моё удивление, как только я подо-
шла к корове, она от меня начала убе-
гать в сторону соседнего села, через 
речку. Подойдя к реке, я почувствова-
ла, как к горлу подошёл ком. Спроси-
ла у Господа: «Неужели я такая греш-
ная?» Пришлось бежать за коровой 
через речку. Потом – по траве. Я вся 
была мокрая. Сил продолжать погоню 
больше не было. Корова тоже уста-
ла и остановилась. Тогда я крикнула:  
«Иди домой!» И она, посмотрев на 
меня, пошла в сторону дома. 

Возвращаюсь домой, а сзади у ме-
ня будто большое бремя на спине. 
Господь дал ощутить мне все мои 
грехи. Он показал мне – в моём вооб-
ражении – большую яму, в которой  
я нахожусь посередине внизу, на дне. 
Вверху – большой экран, как в кино-
театрах. На этом экране Бог показы-
вает все мои плохие поступки, мыс-
ли, слова и прочее. Вокруг ямы стоят 
все мои знакомые и друзья и говорят: 
«Вот она какая! А мы думали, она 
хороший человек». Тут я подумала: 
«Стыд-то какой! Неужели Бог будет 
меня судить перед всеми людьми? 
Лучше я попрошу у Бога прощения 
за свои грехи!»  

Радость была у меня три дня. Это было 
моё первое покаяние.

Меня пригласили на работу эконо-
мистом в банк, но я отказалась. Никакие 
уговоры родных не помогали мне согла-
ситься на эту должность. Потом одна 
женщина сказала: «На эту должность –  
шесть кандидатов. Если ты отказыва-
ешься, пойду я». Здесь у меня взыграла 
гордость, и я согласилась на эту работу. 
Придя домой, ощутила внутреннюю 
пустоту. Та радость, что была после по-
каяния, исчезла. Подумала, что Бог по-
кинул меня. Что делать, не знала, хотя 
позже поняла, что нужно было просить 
у Господа прощения за ложь и гордость, 
исповедать свои грехи пред Ним. 

Я начала читать книги и журналы 
свидетелей Иеговы, но это мне не по-
могало. Тяжесть на сердце оставалась. 
В этом состоянии я находилась два 
года. Плакала и не понимала, что со 
мной происходит и почему. Спросить 
было не у кого.

поступила в институт, всегда просила 
благословения у Господа на экзамен. 
Себя считала верующей.  

Юность пролетела. Я вышла за-
муж и переехала по месту жительства 
мужа, в Красночикойский район.  
У нас родились два сына. Семья была 
благополучной: и муж хороший, и ра-
бота по специальности. 

В 1993 году я стала задумываться 
о Боге. Особенно переживала о том, 
чтобы дети мои были с Богом. 

Когда умер отец, моя мама жила  
в Казахстане. Трудно переживая смерть 
отца, она стала ходить к свидетелям  
Иеговы. Однажды привезла мне Новый 
Завет, журналы «Пробудись» и «Сто-
рожевая башня» и другую литературу. 
Мне было очень интересно узнать, что 
написано в Новом Завете, ведь мой отец 
когда-то читал Библию.

Когда я прочитала Евангелие, меня 
затронула история об исцелении пара-
лизованного. В Евангелии от Иоанна 
Иисус говорит ему: «Встань, возьми 
постель твою и ходи» (5:8). Потом  
Иисус, встретив его в храме, сказал 
ему: «Вот, ты выздоровел; не греши 
больше, чтобы не случилось с тобою 
чего худшего» (5:14).

Р одилась я на Урале, в го-
роде Сухой Лог Сверд-
ловской области. Мои ро-
дители были простыми 

рабочими. Когда я училась в пятом 
классе, семья переехала в Читинскую 
область, на Беклемишевские озёра.

В молодости мой отец читал Биб-
лию и иногда нам рассказывал об 
Иисусе Христе. Говорил о грешниках,  
о пришествии Христа. Себя же он счи-
тал недостойным вечной жизни. Я в то  
время не понимала, кто такие греш-
ники, считала, что это какие-то пло-
хие люди. Нам с сестрой он говорил, 
чтобы мы всегда имели Бога в душе. 
Я с этим соглашалась и позже, когда 

Себя я грешной не считала, но об-
ратила внимание в этой истории, что 
болезни – от грехов. «Ну какие у меня 
грехи? – думала я. – Мужу не изме-
няю, стараюсь людям делать добро. 
Даже если и грешная, то совсем чуть-
чуть. А это – простится». 

Однажды со мной произошёл сле-
дующий случай. 

Мы держали скот. Пошла я как-то 
вечером встречать корову. Пока шла, 
думала: «А вдруг у меня много грехов? 
Как узнать?» Решила спросить у Бога: 
«Господи, если у меня много грехов, то 
я сейчас свою корову не смогу загнать 
домой, а если грехов не много, то, как 
обычно, сразу загоню её во двор».  

Мама говорила мне: «Лена, Бог 
не в иконе. Он живой, на небесах».  
Так учила её мать. Понимая это,  
я однажды вышла в сад, там плакала  
и просила у Господа Бога прощения за 
те свои грехи, которые в то время осо-
знавала. И груз со спины упал, стало 
легко и радостно. Сердце пело вместе 
с природой. Тут же я попросила Бога: 
«Господи, присмотри, пожалуйста, за 
нашим телёнком, он маленький, чтобы 
никуда не убежал» (у нас телята убега-
ли на другой конец села, приходилось 
далеко за ними ходить). И – о чудо! –  
позже смотрю, а он пасётся около за-
бора. Прославила за это Бога: «Благо-
дарю Тебя, Господи, за телёночка!» 

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О
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Через месяц к нам в церковь при-
ехал брат из Читы и произнёс пропо-
ведь по Первому  посланию Иоанна: 
«Если исповедуем грехи наши, то Он, 
будучи верен и праведен, простит нам 
грехи наши и очистит нас от всякой 
неправды» (1:9). Мне вдруг захоте-
лось снова исповедать свои грехи. 
Сердце рвалось наружу: я понимала, 
что должна исповедать все свои гре-
хи перед Богом и отречься от всех ок-
культных практик в прошлом.  

Исповедовалась я дома. Одна. 
Плакала и просила прощения у Гос-
пода. И так – в течение трёх дней. 
На третий день, перед сном, встала 
на колени и сказала Господу: «Иисус 
Христос, я верю, что Ты – Бог, что 
Ты – Божий Сын. Прости мои грехи, 
омой меня кровью Своей, войди в моё 
сердце и прими меня в Свою Божью 

семью. Сделай таким человеком, ка-
ким Ты хочешь видеть меня. Во имя 
Отца и Сына и Святого Духа. Аминь».

После молитвы было такое ощу-
щение, будто меня облили водой. Так 
Господь дал мне понять, что омыл 
грехи мои полностью и я спасена. 
Утром, проснувшись, я ощутила та-
кую радость, которую не переживала 
никогда ранее! В этом чудном состоя-
нии я находилась три дня. Так Гос-
подь излил на меня Своё благослове-
ние. Слава Ему за это!

Уже 26 лет как я с Иисусом Хри-
стом. Очень благодарна Ему за спасе-
ние, которое Он приобрёл для нас на 
кресте, заплатив за наши грехи!

Однажды, в 1995 г., ко мне пришла 
подруга и сказала: 

– Я хожу на собрание верующих. 
Там мы молимся и читаем Библию.

На что я ей ответила:
– Вам хорошо, потому что вас мно-

го, а я – одна. 
– Мы к тебе придём, вместе с про-

поведником! – предложила она.
Я пригласила соседей, чтобы и они 

могли послушать проповедь. Каждое 
слово проповедника я слушала вни-
мательно, хотя мои соседи уснули  
в креслах. Потом брат спросил меня: 

– Лена, а ты покаялась?
– Да, – ответила я.
– А ты спасена?

– Не знаю… Нет… Мне чего-то не 
хватает, – продолжала я, понимая, 
что сама себя обманывать не могу. 

Проповедник на это сказал: 
– Покаяния «в общем» может 

быть недостаточно...
Я подумала: «Что он имеет в виду?», 

но поняла потом. 
Одна сестра меня пригласила на 

собрание. Я с удовольствием согласи-
лась. Стала ходить на собрания еван-
гельских христиан-баптистов. У меня 
словно крылья выросли – так вдох-
новляло меня Слово Божье, которое  
я постоянно жаждала слышать. Слу-
шая проповеди, «слагала их в сердце». 

Как оказалось, перед Богом нужно 
исповедовать все оккультные грехи, от-
рекаясь от них. Ведь своих детей я во-
дила к бабкам, чтобы «лечить» грыжу 
и «защищать» от сглаза. Кроме этого, 
я гадала на картах, читала гороскопы, 
пользовалась маятником, вызывала ду-
хов, ходила к экстрасенсам и прочее.

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О

Елена Ф.
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милые. И дети, девицы, юноши. Просто и тихо 
трудятся. Ради Христа и Церкви. Нет их лиц на 
больших экранах. Нет имён на трибунах чести.  
О них не снимают фильмы. Не чтят на высо-
ких сценах. Не пишут в сетях и книгах. Но их 
узнают на улицах. На самых пустых дорогах.  
В глубинках далёких, сёлах. В городах, где дома 
разрушены. У них всех святые истории. У Бога,  
в сердцах израненных. В больницах, при тюрь-
мах, в хосписах. На руинах больниц и храмов. 

Миллионы святых, как ангелы. Божьи пес-
ни поют в ночи. И плачут слезами светлыми. 
Их именами названы звёзды! Самые светлые  
в мире звёзды!

ГОВОРИЛА МНЕ В ДЕТСТВЕ МАМА

Тихо пела, шептала в сердце: «Ты, сынок,  
за Христа держись. А врагов не страшись, бо-
рись. Даже если один в пути. Даже если нет сил 
идти. Окружили, кругом враги. И не видно во-
круг ни зги. Не дрожи ты, сынок, не беги. Помо-
лись, улыбнись, прорвись. До креста за Христа 
держись. Я вскормила тебя для Храма...» – гово-
рила мне в детстве мама.

Тихо пела, шептала в сердце: «Ты, сынок,  
за Христа держись... Не мирской ты малыш, иной. 
Генотип у тебя святой. Ко Христу ты привык, при-
вит. Дух «промолен», пропет молитвами. Не ум-
рёшь, запоёшь пред битвами. Голиаф упадёт, ум-
рёт! Ободрится народ, оживёт! Вновь замолится, 
запоёт! Снова в бой за святых пойдёт! Помолись, 
улыбнись, прорвись. До креста за Христа дер-
жись! Ну, ступай же... иди... родной... Я вскормила 
тебя для Храма...» – говорила мне в детстве мама. 

Словно пела, шептала в сердце: «Ты, сы-
нок, за Христа держись. И молись, не стра-
шись, борись. Проносила тебя под сердцем. 

ИХ ИМЕНАМИ НАЗВАНЫ ЗВЁЗДЫ

Самые светлые в мире звёзды снова ярко-пре-
ярко вижу. Миллионы святых, как ангелы. Чистые, 
кристально чистые. Нет их лиц на больших экра-
нах. Нет имён на трибунах чести. О них не снима-
ют фильмы. Не чтят на высоких сценах. Не пишут 
в сетях и книгах. Но их узнают на улицах! На самых 
пустых дорогах! На руинах больниц и храмов! Они 
сораспялись крестом Христовым.

Их именами названы звёзды! Самые свет-
лые в мире звёзды! Они улыбаются в немощах. 
В обидах, в нуждах, в гонениях. В темницах,  
в трудах, в изгнаниях. Свои песни поют в ночи 
и плачут слезами светлыми. Неизвестные миру 
святые. Тихие, скромные труженики. Малоиз-
вестные герои веры. О себе совсем позабыв-
шие. За других пострадать решившие. Живут  
в недостатке, в лишениях. Ползут по долинам, 
изгородям. Устают, но не ропщут, а молятся. Дни 
не считают, а ночи. От ударов врагов не стонут. 
Их почитают умершими. А они всё сияют, как 
звёзды! 

Их именами названы звёзды! Самые свет-
лые в мире звёзды! Они улыбаются в немощах.  
Их мечта – совершить течение. До крови, до 
креста, до плахи. Снова ярко-преярко вижу. 
Миллионы святых, как ангелы. Неутомимо не-
сут кресты. Совершают в тени посты. И свои, 
и чужие – всякие. Смиренные, тихие, ясные. 
Тайные храма служители. В глубинках далё-
ких, в сёлах. В городах, где дома разрушены. 
В больницах, при тюрьмах, в хосписах. На ру-
инах больниц и храмов. Всем сердцем, умом  
и телом. Несут они бремя с верностью. Боль-
ных всех жалеют, раненых. Весь мир недо-
стоин их, кротких. Агнцев Христа Спасителя.  
Братьев Его, сестёр.

Среди них – старички и старицы. Мужчи-
ны – честные, сильные. Женщины – нежные, 
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Прокормила священным Хлебом. Пропоила 
живой Водой. Божий Дух на тебе, сынок! Ты 
исполнишь заданье в срок. Только помни: Хри-
ста держись... Ну, ступай же... иди... родной...  
Я вскормила тебя для Храма...» – говорила мне 
в детстве мама. 

Тихо пела, шептала в сердце: «Ты, сынок, за 
Христа держись…»

Мы стояли одни, вдвоём. Оказалось, что нет –  
втроём! «Посмотри, видишь там, вдалеке? На 
святом, неземном холме? Умирает распятый 
Агнец! Согласился пасти овец. В уже мёртвой 
почти стране. От Него я, простой гонец...» – так 
сказал мне тогда отец. Не делец, не певец, не 
спец. Согласился пасти овец. «Если ты попа-
дёшь в беду, до креста за тебя дойду! И умру, 
как распятый агнец...» Шёл тогда мне седьмой 
годок... Приближался великий срок… 

Мне когда-то сказал отец на высокой мор-
ской скале: «Не делец ты, сынок, не спец.  
Соглашайся пасти овец. Видишь толпы больных 
сердец? В лазаретах, тюрьме, везде! За овец 
ты теперь боец! На войне, при чуме, во тьме! 
Посмотри, видишь там, вдалеке? На святом, 
неземном холме? Умирает распятый Агнец!  
За тебя, за меня, за всех! Соглашайся пасти овец. 
От Христа ты, простой гонец... Обещай при отце 
и маме, что исполнишь заданье в срок...» 

Шёл тогда мне седьмой годок... Приближал-
ся великий срок.

МНЕ КОГДА-ТО СКАЗАЛ ОТЕЦ

На высокой морской скале... «Не делец я, 
сынок, не спец. Согласился пасти овец. Вижу 
толпы больных сердец. В лазаретах, в тюрьме, 
на войне. За овец я теперь боец. На войне, при 
чуме, во тьме. От Христа я, простой гонец...» – 
так сказал мне тогда отец. 
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ТЫ ПОДАРИЛ МНЕ ЕЩЁ ОДИН ДЕНЬ

Ты подарил мне очередной день, Господи.  
И я снова Тобой живу и дышу, как прежде.  
И я снова хочу быть Твоими ногами. И я снова 
хочу стать Твоими руками. Твоими глазами, уша-
ми, устами. Твоими вещами, деньгами, сердцем. 
Чтобы спасти ещё... хотя бы одного. Хотя бы одно-
го! Особенно во времена военные, смутные.

Очередной день. Весь этот день, Господи, 
веди меня Твоими стопами и тропами. Туда, куда 
уже никто давно не ходит. К тем, о ком уже дав-
но никто не помнит. Кто совсем изнемог под тя-
жёлой ношей. Кто уже почти умер под тяжестью 
креста. Помоги мне дойти к ним Твоими ногами, 
Господи. Помоги мне поднять их и сильно об-
нять Твоими руками. Я хочу встретиться с ними 
Твоими глазами. Я хочу заговорить с ними Твои-
ми устами.

Ты же знаешь, что без Тебя я как смертная 
тень. Ты же знаешь, что без Тебя я не нащупаю 
дно среди бездны плача, а в кромешной тьме 
не увижу света. Смиренье – с Тобой единенье.  
С Тобой я пройду даже сквозь ад, Господи.  
И даже не оглянусь назад. И потому я отдаю 
Тебе всё своё сердце. Я обнажаю и распахиваю 
перед Тобой всю свою душу.

Ты же знаешь, что я всего лишь Твой сосуд, 
Господи. Я всего лишь мёртвая глина в Твоих 
руках. А Ты взял и снова подарил мне очеред-
ной день. А Ты взял и прикоснулся ко мне снова.  
И восстановил мой разбитый сосуд. Спасибо 
Тебе за жизнь, Господи. Спасибо. И неважно, 
сколько мне сейчас лет. И даже неважно, сколь-
ко ещё мне осталось.

С Тобой я рождаюсь заново каждый день. 
Чтобы спасти ещё... хотя бы одного. Хотя бы 

одного! И потому веди меня Твоими стопами  
и тропами, Господи. Особенно туда, куда уже 
никто давно не ходит. Особенно к тем, о ком уже 
давно никто не помнит. С Тобой я пройду даже 
сквозь ад, Господи.

И даже не оглянусь назад.

Я УЖЕ НЕ СМОГУ НАЗАД

Не зовите меня обратно… Я уже не смогу на-
зад… Голиафы вокруг хамят. Объявили святым 
войну. Вызывают на бой. Вперёд! Царство хама 
грядёт, кадит. И злодеев закон царит.

Не зовите меня обратно... Я уже не смогу на-
зад... На войне я. Туман, привал. Отдохну, снова 
в бой, прорвусь! Отступать?! Не могу предать!  
У меня ж за спиною брат! Старики там, младен-
цы, женщины! А за братом – детей отряд! Тол-
пы малых сердец вопят: «Посмотри на руины 
храма! Пробуди ото сна – труби! Самых слабых, 
больных – неси! Малышей всех спаси, проне-
си! От бичей палачей – уноси! Ото зла, ото всех 
мечей! Доведи до родного края!» Толпы малых 
сердец вопят… 

Не зовите меня обратно... Я уже не смогу на-
зад... Не сумею назад вернуться. Не позволю за-
быть ребят! По приказу иду. Вперёд. За детей, за 
народ, за храм! Сердце плачет, горит огнём! Поза-
быта златая пыль. Отзвучала фанфары быль. 

Не зовите меня обратно... Я уже не смогу на-
зад... Снова вижу руины храма. А вокруг – мил-
лионы слёз! И не видно конца и края! Доберусь 
я до светлого рая! У меня ж за спиною брат! Ста-
рики там, младенцы, женщины! А за братом –  
детей отряд! Не кричите во след, не грустите.  
Не жалейте нигде, никак. Ваша соль потеряла 
силу! Ваш источник засох, пропал! Без воды водо-
ёмы храма! Снова вижу ухмылку хама... А у храма –  
потоки слёз! Не страшусь голиафов, гроз! Толпы 
малых сердец вопят! Не до грёз мне сейчас из-за 
слёз! Не до сладких, помпезных проз! 

Не зовите меня обратно... Я уже не смогу на-
зад... До конца за Христа в бою! Откопаю воды 
колодцы. Доведу, напою детей! А устану – умру 
в строю... 

Не зовите меня обратно... Я уже не вернусь 
назад.
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Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

расстаться: они останутся, а я пойду 
вперёд.

Этот путь перенесёт меня в веч-
ность. Он перенесёт меня или в оби-
тель бесконечного блаженства, или  
в вечную тьму.

Путь этот окончательный, невоз-
вратный. Будет сделан последний 
шаг, а затем – конец всему земному, 
временному, конец труду и утомле-
нию, конец греху и скорби.

Если я – истинный христианин, то 
как много радости принесёт мне этот 
последний шаг! Он введёт меня в От-
цовский дом на небесах. Он водворит 
меня в вечный покой.

Смерть – не опасный и не страш-
ный путь для тех, кто любит Господа. 
Для тех, о которых Он говорит, что 
Он знает их, потому что они не чужие 

Ему, а свои. Господь не только при-
мет их по окончании пути, но Он Сам 
этот путь пройдёт с ними. Он разго-
нит тьму долины смертной, так что  
и в ней будет сиять свет.

Господь знает этот путь, потому 
что Он Сам прошёл по нему, и Его сле-
ды виднеются до сих пор и озаряют 
мрачный путь. Он – Начальник жиз-
ни. Он прошёл через глубокую тьму 
смерти, чтобы устранить опасность  
и уничтожить страх у тех, кто доверит 
Ему свою жизнь.

Дорогой друг! Если Вы всё ещё не 
уверовали в Него и не приняли Его 
как личного Спасителя, почему бы 
Вам не сделать это сегодня?

Передо мной лежит путь, который 
мне следует пройти, независимо от 
моего желания. Мне надо перейти из 
одного мира в другой, в иной мир, от 
жизни временной в жизнь вечную. 
Ещё несколько лет, несколько, быть 
может, дней, и моё земное существо-
вание завершит свой круг.

Этот мой путь – неизбежный.  
Дорога та – ещё не пройденная, не 
испытанная, и никто её не может 
описать мне ясно. Те, кто прошёл этот 
путь раньше меня, не вернулись на-
зад, чтобы рассказать мне о том, что 
было с ними.

Путь этот одинокий. Я пройду 
его один. Самые близкие друзья не 
пойдут со мной. Они могут думать 
обо мне, жалеть меня, но сопрово-
ждать меня не могут. Нам придётся 

Николай ВОДНЕВСКИЙ
Из журнала «Вера и жизнь», 3/1979
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возвращения к Нему через Спасителя 
Иисуса. Все люди, обращающиеся к Нему, 
получая рождение свыше, восстанавли-
вают своё богоподобие через христопо-
добие, преображением себя в образ Хри-
стов (Рим. 8:29).

Понятие «предопределение» про-
исходит от греческого слова «про-
оризо», где «про» обозначает «до», или 
«пред», а «хоризо» – «установить», или 
«заключить»3. Оно также может иметь 
значение «предопределить», или «пред-
назначить», что подразумевает пла-
нирование и предусмотрительность4.  
В Новом Завете этот глагол встречается 
шесть раз и означает предварительные 
решения Божьи (Деян. 4:28; Рим. 8:29–
30; 1 Кор. 2:7; Еф. 1:5, 11). 

Одно из таких предварительных ре-
шений Творца – сотворение человека 
по Своему образу и подобию (Быт. 1:26–
27; 5:1; 9:6; Иак. 3:9). Предназначение 
человека быть существом разумным, 
имеющим чувства и волю, – это Божья 
инициатива и Его решение, приведён-
ное в исполнение. То есть человек явля-
ется личностью, подобной Создателю. 

Не равным, а подобным Богу. Нужно 
помнить закономерность: относитель-
ное подобно абсолютному, а не наобо-
рот! Судя по вышеприведённому тексту, 
человек являлся замыслом Божьим уже 
прежде создания мира, получив оцен-
ку «хорошо весьма» (Быт. 1:31). Его со-
творение отличается от всего творения 
конкретным действием: Бог «вдунул  
в лицо его дыхание жизни», следствием 
которого «и стал человек душою жи-
вою» (Быт. 2:7). 

Таким образом, Своим творческим 
актом Бог предопределил всё челове-
чество к богоподобию.

Предопределение человечества 
апостол Павел связывает с избранием 
во Христе. Он говорит, что Бог «избрал 
нас в Нём прежде создания мира, что-
бы мы были святы и непорочны пред 
Ним в любви, предопределив усыно-
вить нас Себе через Иисуса Христа, по 
благоволению воли Своей… В Нём мы 
и сделались наследниками, быв пред-
назначены к тому по определению  
Совершающего всё по изволению воли 
Своей» (Еф. 1:4–5, 11). 

Предопределение как «учение о пред-
установленности событий мировой 
истории, детерминированности жизни 
и поведения человека Божьей волей»2 
обсуждается со времён Реформации. 
Жан Кальвин, реформатор из Женевы, 
отрицал наличие свободной воли у че-
ловека (в традиционном смысле этого 
слова) и утверждал, что Бог предопре-
делил одних ко спасению, а других –  
к вечной погибели. Другой реформатор, 
Якоб Арминий, учил, что человек имеет 
свободную волю, чтобы ответить на Бо-
жий призыв покаянием и обращением, 
как этому учили и отцы церкви I–II ве-
ков. 

Цель этой статьи – показать, что Бог 
изначально предопределил всё челове-
чество к богоподобию, которое включа-
ет спасение. 

Человек – как дух, душа и тело –  
через грехопадение в Адаме пере-
жил своё «смертью умрёшь» (Быт. 2:17).  
Результатом этого стало духовное от-
чуждение от своего Творца (Быт. 3:7–24). 
Но Бог не оставил человечество и пред-
определил для всех людей возможность  

П
редопределение Божье явля-
ется важной темой богословия  
и христианской этики, потому 
что затрагивает и выражает 

«трансцендентную определённость лич-
ности в перспективе её вечности»1.

Прежде чем рассуждать о предопре-
делении, обратим внимание на само 
понятие, которым мы пользуемся, и на 
его значение в контексте Библии, а по-
том рассмотрим, к чему человек вообще 
предопределён. В заключение мы пого-
ворим о взаимосвязи предопределения 
с другими понятиями.

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я
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сделались подобными Ему (Рим. 8:29). 
И Он говорит нам, как достичь этого бо-
гоподобия: прийти к Нему в покаянии, 
обратиться всем сердцем, следовать 
Его учению и примеру во всём, науча-
ясь у Него кротости и смирению. 

Только Христос как Творец даёт 
сердце единое и дух новый; Он пре-
ображает сердце каменное в сердце 
плотяное (Иез. 11:19), то есть делает всё 
совершенно новым. И секрет заключа-
ется в единении с Иисусом Христом, так 
как «кто во Христе, тот новое творение; 
древнее прошло, теперь всё новое»  
(2 Кор. 5:17): новое мышление, новые 
ценности, новые желания и стремле-
ния, новая воля. 

Для применения всего нового не-
обходимо снять «старую одежду» – 
греховный образ жизни и привычки –  
и надеть «новую одежду» – милосердие 
и кротость (Кол. 3:5–13). Более же все-
го необходимо облачиться в «любовь, 
которая есть совокупность совершен-
ства» (Кол. 3:14). 

Надеть новую одежду – это не толь-
ко знать, но и руководствоваться учени-
ем Христа как образом жизни каждый 
день, «совлекшись ветхого человека  
с делами его и облекшись в нового, ко-
торый обновляется в познании по обра-
зу Создавшего его» (Кол. 3:9–10). 

Только в подражании Христу можно 
исполнить двойную великую заповедь –  
любить Бога и любить людей (Мф. 22:37–
40). Только в полностью восстановлен-
ном богоподобии мы способны к этой 
Божьей любви. Чтобы жить в полной 
мере в нашем богоподобии, к которо-
му мы предназначены советом Божьим 
прежде создания мира, мы призваны 
смотреть на Христа и подражать Ему. 
Апостол Павел объясняет: «Мы же все, 
не закрывая лица покрывалом, видим, 
как в зеркале, сияние Славы Господней 
и преображаемся, становясь Его подо-
бием и сияя всё более яркой славой. 
Это совершает Господь, а Он есть Дух»  
(2 Кор. 3:18, совр. пер. РБО). Это мы мо-
жем испытывать уже здесь и сейчас, 
будучи в теле, среди искушений, бо-
лезней, гонений и несправедливости. 
Но полное достижение богоподо-
бия произойдёт при личной встрече  
с Иисусом Христом. Верою мы «знаем 
только, что, когда откроется, будем 
подобны Ему, потому что увидим Его, 
как Он есть» (1 Ин. 3:2).

Здесь однозначно утверждается, 
что Бог в Своём совете, в замысле Сво-
ём, предопределил предназначение 
человека во Христе (Деян. 4:27–28). Это 
всё соответствует премудрости Божь-
ей, «которую предназначил Бог пре-
жде веков», или прежде создания мира  
(1 Кор. 2:7). 

Цель и предназначение избрания 
во Христе – усыновление через Христа, 
«чтобы мы были святы и непорочны 
пред Ним в любви». То есть были выбра-
ны, отобраны для Него как инструменты 
Его любви.  

Средство избрания – Иисус Христос –  
совершенный «образ Бога невидимо-
го», другими словами, образ, или идеал 
совершенства, в глазах Божьих (2 Кор. 
4:4; Кол. 1:15–19). 

Бог предопределил всё человече-
ство к богоподобию, то есть, по словам 

в измерение непослушания и грехов-
ности. Тень несовершенства пала на 
всё человечество, так как в Адаме мы 
все согрешили, и образ Божий в нас 
поник из-за духовной смерти (1 Кор. 
15:22). Избрав автономность, человек 
нарушил завет с Господом. Но в Своей 
суверенности и всезнании Творец пре-
жде создания мира предопределил для 
человечества возможность и средство 
возвращения к Нему, возвращения в за-
вет с Ним через Спасителя Иисуса Хри-
ста (1 Пет. 1:18–20). Он умер на кресте и 
взял грех мира на Себя (Ин. 1:29), и это 
коллективно, за всех людей (Ин. 3:16; 
12:32), с целью восстановления их как 
детей Божьих в оригинальной славе.  

Со своим испорченным сердцем 
люди не способны даже сами искать 
лица Господнего, не говоря уже о том, 
чтобы спасти самих себя. Но Бог любит 

апостола Павла, «предопределил быть 
подобными образу Сына Своего» (Рим. 
8:29). К богоподобию через Иисуса Хри-
ста, спасению в Нём, предназначены все 
люди (Ин. 3:16). 

Как известно из Писания, динами-
кой взаимоотношений между лицами, 
или ипостасями Святой Троицы, явля-
ется любовь (Ин. 17:23–24). Человек как 
образ Божий также сотворён для обще-
ния с Богом и пребывания в Его любви, 
поэтому ясно, что уже прежде создания 
мира сотворённые по подобию Божье-
му предназначены для любви – Божьей 
основы межличностных взаимоотно-
шений. Отсюда и великая заповедь: лю-
бить Бога и людей как исполнение воли 
Божьей (Мф. 22:37–40). Заповедь «не 
есть от дерева добра и зла» уже являет-
ся в своей сути этой великой заповедью 
и была дана для того, чтобы человек от-
ветил на Божью любовь своей любовью 
осознанно и добровольно (Быт. 2:17).   

К сожалению, как мы знаем, наши 
прародители не оказались святыми и 
непорочными в любви к Богу и поверг-
ли себя, а также всех своих потомков 

всех людей любовью вечной, спра-
ведливой, жертвенной, спасительной, 
универсальной и личной (Ин. 3:16). 
Если бы Бог не приглашал нас к себе, 
как тот хозяин из притчи (Лк. 14:16–24), 
мы бы никогда Его не нашли. Слава 
Господу, что Он, как отец из притчи 
о блудном сыне (Лк. 15:20), ждёт воз-
вращения ушедшего от Него челове-
чества. Он не только ждёт, но и идёт 
навстречу грешнику и предлагает 
ему Свою благодать. Бог многократ-
но и многообразно обращался и при-
глашал к Себе людей через пророков 
(Евр. 1:1), стеснённые обстоятельства 
и Своё Слово. Бог проявляет инициа-
тиву в спасении людей: Он оставляет 
славу небес и приходит к нам в лич-
ности Иисуса Христа. Он – вечный  
и славный Бог – лично делает приглаше-
ние: «Придите ко Мне, все измученные  
и обременённые, и Я успокою вас; 
возьмите иго Моё на себя и научитесь 
от Меня, ибо Я кроток и смирен серд-
цем, и найдёте покой душам вашим» 
(Мф. 11:28–29). Господь сделался по-
добным нам (Флп. 2:6–8), чтобы мы 

Д У Х О В Н А Я  С Т А Т Ь Я

5w2022 27



Предопределив всех людей к богопо-
добию, Бог предопределил человечество 
к близким взаимоотношениям с Собой. 
Создав людей по Своему образу и подо-
бию, Он тогда ещё определил и динамику 
взаимоотношений – любовь, присущую 
Святой Троице (Ин. 17:24, 26). 

Как уже упоминалось выше, Бог 
предопределил нас быть личностями 
с базовыми качествами: разумом, чув-
ствами и волей. Предметом дискуссий 
и споров на протяжении столетий яв-
ляются вопросы: имеет ли человек сво-
бодную волю и насколько человеческая 
воля свободна? В этой связи важно об-
ратить внимание на следующие факты. 
Все заповеди, законы и постановления, 
а также такие призывы, как «вернитесь», 
«придите», «покайтесь», «обратитесь», 
«обновите ум ваш», и тому подобные, 
которые содержит Библия, апеллиру-
ют к воле человека. Такие сущностные 
концепции, как покаяние, обращение 
и вера, как и сами взаимоотношения, 
не были бы возможными без воли. Это 
всё говорит о том, что у человека есть 
возможность выбора: сказать «да» или 
«нет» даже Творцу! 

Благая весть всей Библии выража-
ется в призыве к близким отношениям  
с Богом через единение с Христом и по-
казывает, как практиковать богоподо-
бие во всей полноте. 

Очевидно, что Бог приглашает, а че-
ловек делает выбор, и это тоже свиде-
тельствует о наличии свободной воли  
у человека. Но есть качественная раз-
ница между свободной волей Бога  
и свободной волей человека, что соот-
ветствует категориям «Творец» и «тво-
рение». Поэтому, говоря о свободной 
воле, можно сказать, что Бог имеет аб-
солютную свободную волю, а человек – 
относительную свободную волю.

Предопределив человека к бого-
подобию и сотворив его по Своему об-
разу и подобию, Бог предопределил  
и относительно свободную волю че-
ловека. Имеется возражение, что, до-
пуская свободную волю у человека, 
мы якобы умаляем Божий суверенитет.  
И это – большая ошибка! 

Величие и слава Бога бесконеч-
но превышают всё, что мы понимаем 
под этими понятиями, и находятся за 
пределами нашего представления  
и восприятия. Вечному, всеславному, 
всезнающему, всесильному Богу не  

причинит никакого вреда наша отно-
сительная свободная воля. Она дана 
людям самим Творцом, чтобы в свете 
ошибок наших прародителей избрать 
правильные взаимоотношения со Все-
вышним – ответить взаимной любовью 
на Его вечную любовь и этим вернуться 
к оригинальному богоподобию. 

Бог не боялся свободной воли Лю-
цифера и Адама. Он не боится и воли 
сегодняшних люциферов и адамов, ут-
верждающих, что люди создали Бога  
в своём воображении. 

Любящий Господь долготерпит лю-
дей, смешивающих категории «Творец» 
и «творение» или просто отрицающих 
Его. В Своей совершенной справедли-
вости Бог приглашает их к Себе и хочет, 
чтобы они спаслись. Но в то же время 
Спаситель уважает их «нет», если они 
так решили.

Бог в Своём вечном плане прежде 
создания мира и человека предопреде-
лил всех людей к богоподобию, к вечно-
му спасению как возможности. Поэтому 
мы нигде в Библии не находим пере-
смотра этого Божьего декрета, несмо-
тря на грехопадение человека. 

Учение, что Бог предопределил не-
которых к погибели, – ложно, так как 
Слово Божье однозначно говорит, что 
Бог «хочет, чтобы все люди спаслись»  
(1 Тим. 2:4). Поэтому Бог призывает всех, 
но Он не программирует нашу волю. От-
ветную любовь созданных по подобию 
Божьему нельзя предопределить, ина-
че это уже не будет любовью. Это нам 
хорошо известно из межчеловеческих 
взаимоотношений, особенно супруже-
ских. Над ними работаешь, прила-
гая старание, внимание, про-
являя инициативу.

Д-р Виктор ЦАНДЕР

Господь Иисус Христос – величай-
ший «добрый виноградарь». Он «окапы-
вает» и «удобряет», заботится обо всех 
людях (Лк. 13:6–9). 

Бог избрал Церковь как возмож-
ность для спасения всех людей, и вой-
ти в неё могут все через обращение  
к Иисусу Христу и взаимную любовь. 
Бог по Своей единой воле приглашает 
всех людей к близким отношениям с Со-
бой. Нужно отметить, что Всевышний 
предопределил всех людей к богоподо-
бию, но только через христоподобие.

В этом свете библейская истина  
о предопределении к богоподобию по-
казывает бессмысленность домыслов  
и спекуляций о личном избрании и лич-
ном предопределении к погибели. 

1 А. Е. Митько. Предопределение // Этика. Энци-
клопедический словарь. Ред. Р. Г. Апресян и А. А. 
Гусейнов. 384.
2 И. С. Болотин. Предопределение // Теория. Фило-
софский словарь. Ред. И. Т. Фролов, 456.
3 S. Zodhiates. The Complete Word Study Dictionary: 
New Testament, 1223.
4 Brockhaus Theologisches Begriffslexikon zum 
Neuen Testament, 2, 1333.
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Николай ВОДНЕВСКИЙ

Х О Ч У  З Н А Т Ь

Праздное слово… Что же это за 
слово? Праздное слово – это слово не-
нужное, несерьёзное, бесполезное, пу-
стое. Кто-нибудь может сказать: «Речь 
ведь только идёт о праздном слове, а не  
о гнилом, клеветническом, скверном или 
кощунственном, почему же пользование 
праздных слов связано с такой тяжкой 
ответственностью перед Богом?» 

Итак, почему Христос не признаёт 
наших общепринятых градаций празд-
ных слов и в этом вопросе не допускает 
ни исключения, ни снисхождения? По-
чему в день суда люди должны будут 
дать отчёт «за всякое праздное слово»?

Понятно, почему так. Наши слова –  
это мы сами. Наши слова, какими бы 
они ни были, всегда являются яркими 
выразителями наших сокровенных 
чувств, дум, устремлений и чаяний. 
Наши слова – зеркало, отражающее 
плоды нашего мышления и воображе-
ния. Всё то, чем заняты бывают наше 
сердце и разум, находит выражение  
в наших словах.

Психологи утверждают, что наши 
необдуманные слова, полушутливые 
реплики, неожиданно вырвавшиеся 
замечания и фразы больше обнаружи-
вают и обнажают наш подлинный ха-
рактер, чем самые замысловатые и от-
лично продуманные доклады.

Христианину не подобает занимать-
ся пустыми, праздными, бесцельными и 
бессмысленными разговорами. Апостол 
Павел говорит: «Негодного пустословия 
отвращайся», ибо «от пустословия – 
только ущерб» и «при многословии не 
миновать греха», «сквернословие, и пу-
стословие, и смехотворство не прилич-
ны вам». Человек, допускающий в своей 
личной жизни празднословие, наносит 
ущерб своей умственной уравновешен-
ности и своему моральному чувству.

Бог не требует от нас, чтобы мы были 
«молчальниками», давшими обет мол-
чания. Бог не хочет видеть нас немыми. 
Он не закрывает наших уст, но желает, 
чтобы эти уста, если они открываются, 
открывались только для того, что «ис-
тинно, что честно, что справедливо, что 
чисто, что любезно, что достохвально, 
что только добродетель и похвала».

Говорю же вам, что за вся-

кое праздное слово, какое 

скажут люди, дадут они 

ответ в день суда: ибо от 

слов своих оправдаешься 

и от слов своих осудишься.

Мф. 12:36–37

Слова человеческой речи тем-то  
и драгоценны, и замечательны, что 
им дано открывать или всё богатство, 
или всю нищету человеческой души.  
«Добрый человек из доброго сокровища 
(сердца своего) выносит доброе, а злой 
человек из злого сокровища выносит 
злое», «ибо от избытка сердца говорят 
уста», – сказал Иисус Христос.

Понятно также, почему Христос 
ожидает от нас святой серьёзности.

Бог дал нам величайший дар – чле-
нораздельную человеческую речь. 
Только человек обладает этим ис-
ключительным даром, никто другой 
из всех существ на земле этой осо-
бенности не имеет. Бог ожидает, что 
человек будет достойно им пользо-
ваться. 

«Молчание – золото» – гласит на-
родная мудрость. Молчи, если нечего 
сказать! Говори, если то, что ты хочешь 
сказать, драгоценнее молчания.
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БОГ КОСНУЛСЯ МОЕГО СЕРДЦА

О т всего сердца благодарю за ваше письмо, кото-
рое меня очень ободрило и поддержало, а также 
за книгу Виталия Полозова «Легенда о голубке». 

Когда я её прочитал, то почувствовал, как Бог коснулся 
моего сердца, и слёзы стали наворачиваться на глаза. 
Я понял, что на свои вопросы получил много ответов, 
которых раньше не было. 

Мне было два года, когда мама отказалась от меня,  
и вот наконец наступил тот день, когда я её простил. 
Мне вдруг захотелось найти своих родных, и я решил 
написать письмо в передачу «Жди меня».

Ваша поддержка мне очень помогает.

Владимир ЧУМАЧЕНКО

БОГ СОВЕРШАЕТ БОЛЬШУЮ РАБОТУ

М еня зовут Мария, я из Германии. Вот уже три 
года как я и мой муж-индиец трудимся в Кие-
ве, в библейской школе. Сейчас, во время вой-

ны, наша школа выглядит скорее складом. Слава Богу, 
что мы находимся в южной части города, где пока от-
носительно тихо. Это позволяет нам быть очень актив-
ными. Мы закупаем в больших количествах продукты  
и готовим еду (до тысячи порций в день), которую потом 
отвозим в больницы и на военные базы. Также распреде-
ляем гуманитарную помощь, поступающую в Киев. Та-
ким образом к нам попали и ваши посылки, и мы смог-
ли раздать продукты нуждающимся в Киеве.

Высылаю вам несколько фотографий, сделанных 
сразу же после получения пакетов. Я подумала, что это 
очень обрадует тех людей, которые собирали пакеты 
для жителей Украины.

   

 
Очень хочется ободрить людей в Германии ввиду 

этого кризиса. Сейчас всё внимание направлено на 
Украину, и я уверена, что Бог желает встряхнуть и кос-
нуться сердец многих людей, живущих в безопасной 
Германии. Помощь идёт в Украину на данный момент 
чаще всего из Германии, но у меня такое чувство, что 
Бог совершает большую работу также и в сердцах хри-
стиан, живущих в Германии.

Мария ГОЗДА

МАМА МОЛИЛАСЬ ЗА МЕНЯ

Я хочу рассказать о случае, который произошёл 
несколько лет назад. 

Так получилось, что я сильно заболела. Дело 
дошло до больницы, где меня пролечили и выписали 
домой. Здоровье на тот момент было ещё слабым, и по-
этому я не сразу смогла устроиться на работу. Жили мы 
с мамой на её пенсию. Этого хватало нам только на еду. 
Естественно, что мы задолжали за коммунальные услу-
ги и очень переживали по этому поводу, особенно когда 
получили предупреждение о том, что в ближайшие дни 
мы должны погасить долг, иначе нас оставят без света 
и воды. Сумма долга составляла 15 000 рублей. Тогда для 
нас это было очень много. Я позвонила одной верующей 
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сестре из нашей церкви, и она согласилась одолжить мне эту сумму. Мы 
условились встретиться на остановке ж/д вокзала, откуда сестра потом 
уезжала на работу. Я поехала на автобусе, а мама дома молилась за меня. 
Встреча с сестрой состоялась успешно, она передала мне 15 000 рублей  
и уехала. И тут меня объяла тревога: с этой суммой мне нужно было ехать 
на автобусе через весь город. А район этот неблагополучный, в обществен-
ном транспорте часто орудовали карманники. Денег на такси у меня не 
было. Я знала, что всё это время за меня молится мама. Это придало мне 
уверенности, и я, помолившись, смело вошла в подъехавший автобус  
и села на двойное место у окна. Народу зашло много, и в последний мо-
мент в салон заскочил высокий мужчина в полицейской форме. Он тут же 
сел рядом со мной, и автобус поехал. 

Пока мы ехали, в автобус заходили всякие люди, и некоторые – даже 
весьма подозрительного вида, но, видя полицейского, быстро удалялись 
от нас в другую часть салона. Я благополучно доехала до нужной мне оста-
новки и вышла.

Удивительно, но полицейский вышел на той же остановке, что и я.  
Не раньше и не позже. Деньги были в сохранности, а на душе у меня – по-
кой. Квартальный долг мы погасили в тот же день. Аллилуйя!

Ольга НОВИКОВА

Я ПОТЕРЯЛ ВСЁ

С пасибо большое за возможность пройти курс «Быть христиани-
ном». Очень надеюсь, что этот курс поможет мне лучше узнать 
Христа. К сожалению, у нас открыта только православная церковь, 

и я начал читать Библию самостоятельно. Многого ещё не понимаю.
Написать о себе не хватит и тетради. Я потерял всё: семью, доверие 

близких. В очередной раз попал в тюрьму. Обратился к вам, потому что 
почувствовал, что вы даёте надежду изменить свою жизнь и преодолеть 
трудности благодаря помощи Иисуса Христа.

Эдуард БУГАЙКО

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

1. Каину (Быт. 4:6–7). 2. Захария, сын Мешелемии (1 Пар. 9:21). 3. Езекия (2 Пар. 29:1–3; 

28:24). 4. Олдана (2 Пар. 34:22). 5. Моав (Иер. 48:29). 6. Известие об исцелении Им двух 

бесноватых и гибели стада свиней (Мф. 8:28–34). 7. В Троаде (Деян. 20:6–12). 8. Бесы  

(Иак. 2:19). 9. «Дети, храните себя от идолов» (1 Ин. 5:21). 10. Безбожники (Иуд. 1:13–15).

ВЕРА И ЖИЗНЬ
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